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ABC SEVILLA 

El Pleno de la Universidad de Sevilla 
aprobó ayer por asentimiento el nom-
bramiento de tres nuevos doctores 
honoris causa: los profesores Andrés 
Lozano (propuesto por el Departa-
mento de Cirugía), Antonio Bonet Co-
rrea (Departamento de Historia del 
Arte) y Miguel León Portilla (Depar-
tamento de Historia de América). 

Lozano es profesor de la Univer-
sidad de Toronto y director de la di-
visión de Neurocirugía de dicha uni-
versidad. Es un líder mundial en neu-
rocirugía funcional y está reconocido 
por su trabajo pionero en la identifi-
cación y la cartografía de las nuevas 
áreas cerebrales y circuitos de enfer-
medades neurológicas y psiquiátri-
cas subyacentes, y la traducción de 
estos descubrimientos en la aplica-
ción clínica de la estimulación cere-
bral profunda para la enfermedad de 
Parkinson, la depresión resistente al 
tratamiento y el Alzheimer.  

Bonet Correa, por su parte, es ca-
tedrático emérito de la Compluten-
se de Madrid. Entre 1966 y 1967 fue 
director del Museo de Bellas Artes 
de Sevilla y en esta ciudad fue, des-
de 1969, catedrático de Historia del 
Arte Hispanoamericano. En 1975 es-
tuvo encarcelado, junto a otras per-
sonalidades de la cultura, por su per-
tenencia a la junta democrática, sien-
do puesto en libertad a los pocos días. 

León Portilla es uno de los más 
grandes historiadores mexicanos del 
siglo XX, con amplísima producción 
centrada preferentemente en el pe-
riodo indígena y español de México.  

Por otra parte, la comisión de pro-
yectos normativos de la Hispalense 
se reunirá el próximo día 2 para ana-
lizar la propuesta de reforma del es-
tatuto promovida por el rector, y 
apoyada por 158 firmas de claustra-
les, para acompasar los mandatos 
del rectorado y el claustro. 

Antonio Bonet 
Correa, uno de los 
tres nuevos doctores   
honoris causa

UNIVERSIDAD DE SEVILLA

S.L. 

SEVILLA 

El Banco de Alimentos se vestía de 
ceremonia ayer por la tarde en la sede 
de la Fundación Valentín de Mada-
riaga, donde se entregaron los pre-
mios anuales que reconocen la labor 
solidaria de entidades e instituciones 
a juicio de esta organización sin áni-
mo de lucro. 

En esta edición se ha reconocido el 
trabajo de los hipermercados Costco 
Wholesale, del Foro Interclubes y del 
programa La Tarde aquí y ahora de Ca-

nal Sur. La entrega de los premios fue 
conducida por el director de Cope Se-
villa, Joaquín López, y estuvo presidi-
da por el presidente de la Diputación, 
Fernando Rodríguez Villalobos. 

Menos usuarios 
En el año 2015 el número de beneficia-
rios a los que atendió el Banco de Ali-
mentos de Sevilla disminuyó por pri-
mera vez desde el año 2007 en un 6%. 
A pesar del dato positivo, desde la or-
ganización reconocen que «los esfuer-
zos siguen siendo insuficientes para 
el número de personas que necesitan 
asistencia cada día».  

Lo que sí sigue creciendo es la con-
cienciación entre la sociedad sevilla-
na como señala el Banco. «Tenemos 
que constatar la gran solidaridad que 
continúa creciendo a todos los nive-
les: empresas, instituciones y perso-
nas, que han colaborado hasta el lí-

mite de sus posibilidades para ayu-
dar a los más desfavorecidos, lo que 
ha permitido incrementar en un 3% 
los alimentos repartidos, aumentan-
do en ocho el número de kilos entre-
gados por personas y año».  

Esa corriente de solidaridad fue 
destacada en la ceremonia de ayer, la 
cual justifica la entrega anual de re-
conocimientos, según la institución, 
que este año cierra los actos conme-
morativos de su XX aniversario que 
cumplió en 2015. «Veinte años de tra-
bajo desinteresado de muchos volun-
tarios que dedican su esfuerzo y su 
cariño a ayudar a los más desfavore-
cidos. Por ello, agradecemos la gran 
generosidad de los sevillanos que, pese 
a lo duro y largo de la situación, si-
guen colaborando con sus donacio-
nes económicas y de alimentos, ofre-
ciendo una respuesta extraordinaria», 
señalaban en un comunicado. 

El Banco de Alimentos entrega 
sus premios a los más solidarios
∑ En esta edición ha sido 

reconocida la labor          
de Costco Wholesale, 
el Foro Interclubes y 
La Tarde de Canal Sur 

VANESSA GÓMEZ 
La Fundación Valentín de Madariaga acogió la entrega de estos premios solidarios
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Sevilla

ANDALUCÍA.-Sevilla.- La Comisión de Proyectos
Normativos de US ve la próxima semana la
reforma estatutaria para acompasar mandatos

Presentada la Memoria de la Defensoría Universitaria, con 555 intervenciones y todas
las mediaciones con resultados satisfactorios

SEVILLA, 27 Oct. (EUROPA PRESS) -

La Comisión de Proyectos Normativos de la Universidad de Sevilla (US) se reunirá el próximo miércoles 2
de noviembre al objeto de analizar la propuesta de reforma del Estatuto promovida por el rector de la
institución, Miguel Ángel Castro, y apoyada por 158 firmas de claustrales para acompasar los mandatos del
Rectorado y el Claustro, dada la descoordinación temporal existente entre ambos procesos electorales.

Fuentes de la Hispalense han precisado a Europa Press que este paso, adoptado tras la llegada de la iniciativa
a la comisión, supone seguir con el procedimiento reglado, que culminará en la convocatoria de una sesión
claustral para el debate y la votación de la propuesta, que pasaría por acortar el mandato del próximo
Claustro, cuyas nuevas elecciones se celebran en primavera de 2017, con disolución del organismo al
término del mandato del rector, con lo que este ente cumpliría un periodo de aproximadamente unos dos
años y medio, y convocatoria de un proceso electoral coincidiendo con los comicios rectorales.

De esta decisión ha dado cuenta el rector en la sesión ordinaria de Claustro celebrada este jueves, en la que
ha expresado su deseo de que se alcance un acuerdo por amplia mayoría. El informe rectoral de la sesión,
contrariamente a lo que suele ocurrir, ha sido muy corto debido a la pretensión de acometer con celeridad la
gestión del resto de asuntos ordinarios incluidos en el orden del día.

Así, se ha aprobado el nombramiento de nuevos Doctores Honoris Causa y se ha informado de los estados
presupuestarios desde 2013 a 2015 y del presupuesto de la US para el año 2016. Asimismo, la Defensora
Universitaria, Rosa Muñoz, ha presentado la que será su última Memoria de Actividades --pasará a ser la
nueva Defensora del Ciudadano de Sevilla--, que corresponde al periodo comprendido entre el 1 de enero de
2015 y el 31 de agosto de 2016.

La profesora Muñoz ha explicado que la Memoria de la Defensoría Universitaria se ha desarrollado en un
contexto generalizado de crisis económica que ha afectado a muchas personas de la comunidad universitaria,
así como a la propia institución. Además, en este periodo se han producido reformas legislativas que han
afectado al derecho al acceso a la enseñanza universitaria como consecuencia de los nuevos requisitos
académicos establecidos para obtener becas, la minoración de sus cuantías y el incremento de los precios
públicos de matrícula, en grados y másters. Las condiciones de trabajo, el salario o la carrera profesional de
docentes y personal de administración también se han visto afectadas por otras reformas legislativas.

Dichas medidas han dado lugar a una merma de los derechos de los miembros de la comunidad universitaria,
por lo que la Defensoría ha invitado a "un mayor entendimiento y colaboración en la integración de los
derechos individuales con las exigencias colectivas de nuestra universidad" y a buscar soluciones "que, a
veces, por la aplicación estricta de la norma, conlleva resultados de injusticia; para ello, siempre dentro de la
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legalidad, pueden buscarse soluciones alternativas para contribuir a defender los intereses legítimos de todos
los miembros que la conformamos".

En el periodo que abarca la memoria se realizaron 555 intervenciones, de las que 202 fueron reclamaciones,
30 mediaciones, 321 consultas y dos actuaciones de oficio. Estos datos arrojan un incremento de las
mediaciones respecto a 2014 --se tramitaron 18-- y cabe destacar que todas las mediaciones realizadas
finalizaron con acuerdos satisfactorios.

Por sectores, los estudiantes siguen encabezando el mayor número de actuaciones (434), seguido del PDI
(98), PAS (16), miembros ajenos a la comunidad universitaria (5) y las dos de oficio a petición de la
Defensora. Respecto a la temática de las reclamaciones, los estudiantes se interesaron principalmente por
normativa de exámenes y de matrícula, docencia, máster, doctorado y convalidaciones u homologaciones. El
PDI centró sus quejas en concursos y contratos, organización docente y conflictos. Por su parte, el PAS
acudió a la Defensoría por temas laborales, conflictos y servicios universitarios.

DOCTORES HONORIS CAUSA

Asimismo, se ha aprobado el nombramiento de tres nuevos Doctores Honoris Causa: los profesores Andrés
Lozano (propuesto por el Departamento de Cirugía), Antonio Bonet Correa (Departamento de Historia del
Arte) y Miguel León Portilla (Departamento de Historia de América).

Lozano es profesor de la Universidad de Toronto y director de la División de Neurocirugía de dicha
universidad, siendo uno de los programas de neurocirugía con mayor renombre mundial. Es un líder mundial
en neurocirugía funcional y es reconocido por su trabajo pionero en la identificación y la cartografía de las
nuevas áreas cerebrales y circuitos de enfermedades neurológicas y psiquiátricas subyacentes; y la
traducción de estos descubrimientos en la aplicación clínica de la estimulación cerebral profunda para la
enfermedad de Parkinson, la depresión resistente al tratamiento y la enfermedad de Alzheimer.

Bonet Correa es catedrático emérito de la Universidad Complutense de Madrid. Entre 1966 y 1967 fue
director del Museo de Bellas Artes de Sevilla y en esta ciudad fue, desde 1969, catedrático de Historia del
Arte Hispanoamericano. En 1975 fue encarcelado, junto a otras personalidades de la cultura, por su
pertenencia a la Junta Democrática, siendo puesto en libertad a los pocos días.

León Portilla es uno de los más grandes historiadores mexicanos del siglo XX, con amplísima producción
centrada en preferentemente en el periodo indígena y español de México. Tiene una gran conexión con la
US y muchos de nuestros investigadores se han formados con él en estancias en México.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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La Sala Santa Inés, epicentro expositivo del encuentro, acogió ayer la inauguración, en la que participaron, entre otros, José María Sánchez, Ana Morales,         

JESÚS MORILLO 
SEVILLA 

D
iseminar por toda la 
ciudad el arte emergen-
te que realizan los jóve-
nes artistas. Ese es el 
objetivo de ARTSevilla, 
un encuentro de arte 

contemporáneo internacional centra-
do en los jóvenes artistas, aquellos que 
acaban de salir de las facultades o que 
cursan sus últimos cursos y que aspi-
ran a ser creadores reconocidos en 
unos años. Para ello, la cita presenta 
en diversos espacios de la ciudad, que 
van desde instituciones a galerías de 
arte, exposiciones, conferencias, talle-
res, instalaciones, arte gráfico... 

La inauguración oficial de ARTSe-
villa, de la que ABC de Sevilla es me-
dio oficial, tuvo lugar ayer en la Sala 
de Exposiciones Santa Inés, el epicen-
tro del encuentro, aunque la actividad 
comenzó el pasado lunes. Sin embar-
go, será hasta el domingo cuando este 
certamen presente el grueso de su pro-
gramación, con el objetivo de que se-
villanos y visitantes se topen literal-
mente por la calle con propuestas del 
arte contemporáneo más actual. 

Como explica la directora de ARTSe-
villa, Ana Morales, «queremos dar la 
posibilidad a toda la gente para que 
participe en este encuentro de arte 
emergente», que incorpora a buena 
parte del tejido artístico sevillano. 

Parada obligatoria en este recorri-

do es la exposición «Encuentro», que 
reúne los trabajos presentados por las 
universidades participantes.  

En Santa Inés se dan cita la Escue-
la Superior Artística de Oporto, la Cá-
tedra de Arte y Enfermedades de la 
Universidad de Valencia, la Facultad 
de Bellas Artes de Sevilla, Bellas Artes 
de la Complutense de Madrid, univer-
sidades chinas a través de la Chinese 
Friendly International, el Camberwell 
College of Arts de la Universidad de 
Londres y la UDK de Berlín. A ellas se 
suma en este espacio Mujeres en las 
Artes Visuales, que presentaron tras 
la inauguración la performance «Due-
lo», a cargo de Bendita Mujer.  

«Es un sueño hecho realidad», se-
ñala sobre el encuentro la coordina-
dora de exposiciones de la Facultad 
de Bellas Artes, Marisa Vadillo, al po-
ner en contacto y difundir la obra de 
los que están llamados a ser los crea-
dores del mañana.  

A Santa Inés se suma también la sala 
de exposiciones de la Facultad de Be-

ARTSevilla 

Un fin de semana para disfrutar del 
arte emergente internacional
∑ Hasta el domingo se celebra este 

encuentro que pretende diseminar por 
Sevilla el arte contemporáneo

Jornadas de alto 
contenido teórico 
El encuentro tiene también un 
fuerte componente teórico, 
con la celebración de conferen-
cias y mesas redondas agrupa-
das bajo el título de «Jornadas 
culturales». Arrancaron ayer 
en el Centro Andaluz de Arte 
Contemporáneo, con la 
conferencia de la artista 
Marina Nuñez, a quien el 
encuentro le parece una «idea 
fantástica, ya que permite a la 
facultad que su actividad se 
irradie a la ciudad». Las 
jornadas continuarán mañana 
y pasado en la Sala Turina, con 
mesas redondas y conferen-
cias a cargo de Paco Pérez 
Valencia y Francisco Cuadra-
do, entre otros.
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RAÚL DOBLADO 
Participantes en la actividad en la plaza del Museo

J. M. 

SEVILLA 

Entre las actividades paralelas desa-
rrolladas por ARTSevilla en estos días 
destacó la llevada a cabo por la Uni-
versidad Emocional del creador Paco 
Pérez Valencia, que reunió a alum-
nos de dos colegios sevillanos que di-
bujaron, sin lápiz y papel, sobre la 
plaza del Museo mediante 8.000 fo-
lios de color rosa. 

El proyecto, ideado y desarrolla-
do por Mercedes Delgado (coordina-
dora de proyectos de la Universidad 
Emocional) en colaboración con 

ARTSevilla, implicó a niños de entre 
nueve y once años de los centros es-
colares sevillanos CEIP Maestro Re-
yes Lara y Colegio Itálica. Durante 
dos días, estos alumnos participaron 
en una mesa de trabajo con el mu-
seógrafo Abraham Parrón, la artista 
Laura Millán y la historiadora e in-
vestigadora Laura Gordillo. 

Finalmente, los niños realizaron 
esta pieza efímera urbana el pasado 
miércoles, construida a partir de sus 
debates sobre cómo se puede dibu-
jar un espacio sin lápiz ni papel o 
cómo puede una obra expresar dis-
tintas sensaciones. Así, dirigidos por 
Pérez Valencia, estos niños fueron 
coautores de una pieza efímera ur-
bana, que les permitió actuar sobre 
un espacio patrimonial bien conoci-
do, como la plaza del Museo, usando 
como lápiz esos 8.000 folios de papel 
de color rosa.

Dibujar sin lápiz sobre 
el espacio urbano de  
la plaza del Museo
∑ Alumnos de dos 

colegios sevillanos 
participaron en una 
pieza efímeraFOTOS: RAÚL DOBLADO 

              Francisco Cerrejón y Marisa Vadillo 

llas Artes, sede los «Solo projects» de 
los artistas del ámbito nacional que se 
han presentado a la convocatoria. Por 
su parte, el Centro de Iniciativas Cul-
turales de la Universidad de Sevilla (Ci-
cus) presenta una muestra de arte grá-
fico, cuya comisaria es María Sánchez, 
denominada «ARTS Gráfica». 

También se han sumado a esta cita 
la Fundación Valentín de Madariaga, 
que acoge conferencias, una instala-
ción de Raquel Mora y talleres como 
el que ofrece sobre paisaje Guillermo 
Oyagüez y Ángeles Alcántara sobre 
técnicas mixtas; y la Fundación Tres 

Culturas del Mediterráneo, con una 
instalación de Redwane Jabal. El en-
cuentro se completa con la participa-
ción de veintiún espacios culturales 
de la ciudad, entre ellos galerías, que 
mostrarán sus propuestas pero tam-
bién, en algunos casos, actividades es-
pecíficas con motivo de ARTSevilla. 

En definitiva, como resume Marisa 
Vadillo, un encuentro internacional 
de arte emergente sustentado en tres 
objetivos: presentar obra de los artis-
tas, ofrecer un sustento teórico y de 
formación a los creadores e interna-
cionalización de propuestas.
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Jóvenes artistas recién salidos de las faculta-
des o estudiantes de sus últimos cursos 
diseminan por toda Sevilla este fin de 
semana su arte emergente, dentro del 
encuentro internacional de creación contem-

poránea ARTSevilla. Exposiciones, talleres, 
instalaciones, muestras de arte gráfico y 
conferencias se sucederán hasta el domingo 
tanto en la calle —para que sevillanos y 
visitantes se topen literalmente con propues-
tas del arte contemporáneo más actual— 
como en la sala Santa Inés, la facultad de 
Bellas Artes o el Centro de Iniciativas 
Culturales de la Universidad de Sevilla, Cicus, 
entre otros espacios. [CULTURA]

ARTSevilla disemina el 
arte actual por la ciudad

Exposiciones en salas y en la calle

RAÚL DOBLADO 
La inauguración de ARTSevilla tuvo lugar ayer en la sala Santa Inés, epicentro expositivo del encuentro

MAÑANA CON ABC Y EL DOMINGO...

ABC CULTURAL

Una poeta imperdible

Después de 
rodar en el 
extranjero, 
Verónica 
Echegui 
regresa a la 
cartelera 
española 
para dar vida 
a una joven 
que se 
enfrenta a la 
crisis de los 
30 años

MUJER HOY

La crisis de los treinta

Junto a la 
reciente 
revisión de su 
obra, la 
película 
«Historia de 
una pasión» 
recupera la 
figura de la 
poeta Emily 
Dickinson

Cartilla

COLCHÓN VISCOELÁSTICO

ABC ofrece la cartilla para conseguir, con 
solo dos cupones, un colchón viscoelástico 
Louvre, con envío gratuito y disponible desde 
solo 99 euros en función de sus medidas 

abcdesevilla.es 
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 PEPE ORTEGA 
Un momento del acto de homenaje a María Asunción Milá de Salinas, celebrado ayer en la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla

P. G. 

SEVILLA 

A sus 97 años de edad, María Asunción 
Milá de Salinas conserva una envidia-
ble lucidez mental que le permite se-
guir defendiendo con tesón la que ha 
sido una de sus principales causas vi-
tales: la lucha por la abolición de la 
pena de muerte en el mundo.  

Ayer, arropada por numerosos ami-
gos y el calor de su amplia familia—es 
madre de doce hijos, uno de ellos fa-
llecido recientemente—, recibió emo-
cionada el homenaje que el Colegio de 
Abogados de Sevilla, la Facultad de De-
recho y el Instituto de Criminología de 
la Hispalense quisieron rendirle como 
«referente» que es en la defensa de los 
derechos humanos, tal como la defi-
nió José Joaquín Gallardo, decano del 
citado ente colegial, en el transcurso 
de un acto que se convirtió, por parte 
de las instituciones participantes, en 
un alegato contra la pena capital. Así 
lo puso de manifiesto Borja Mapelli, 
director del Instituto de Criminología, 
quien aludió a las asignaturas que Es-
paña tiene aún pendientes en la mate-
ria así como al nuevo riesgo que repre-
senta para la vida la aplicación de la 
eutanasia activa por motivos distin-
tos a la enfermedad terminal.  

Ante un nutrido auditorio entre el 
que se encontraban numerosos estu-
diantes universitarios, Luis Arroyo Za-
patero, catedrático de Derecho Penal 
de la Universidad de Castilla-La Man-
cha, subrayó la valentía que María 
Asunción Milá demostró hace cincuen-
ta años, en «una sociedad de hombres», 
cuando comenzaba a alzar su voz. Tra-
jo al recuerdo cuando la conoció; su 
papel, allá por los años 70 del siglo pa-
sado, en la constitución de la Asocia-
ción Española contra la Pena de Muer-
te y destacó el celo que esta activista 
social ha puesto en los últimos tiem-
pos para que el Papa Francisco tenga 
en consideración en la reforma del Ca-
tecismo la condena a la pena de muer-
te. Tanto que relató la anécdota de una 
carta que María Asunción le escribió 
a Su Santidad en tal sentido y del que 
recibió respuesta personal después del 
recordatorio que del asunto en cues-
tión le transmitió al Papa el propio 
profesor y amigo de María Asunción.  

El Catecismo 
Antonio Pérez Luño, otro buen amigo 
de la homenajeada, se refirió a su re-
lación con Amnistía Internacional y al 
papel que desempeñó en la creación 
de la Asociación Española contra la 
Pena de Muerte, de la que fue secreta-
ria cuando era su presidente Ramón 
Carande y formaba parte de ella, entre 
otros intelectuales, su marido Manuel 
Salinas Benjumea, fallecido en 2006. 
Pérez Luño resaltó el «fervor abolicio-
nista insobornable» de María Asun-
ción Milá con respecto a casos de pre-

sos en el corredor de la muerte, su ca-
rácter de «lectora infatigable», sus es-
tudios de Teología, las tertulias y de-
bates sobre temas de actualidad en su 
domicilio familiar del barrio de San-
ta Cruz... «Ha cumplido —dijo— con su 
vocación abolicionista y humanitaria, 
logrando su principal objetivo y las 
metas de su destino humano». No pasó 
por alto tampoco el empeño que ha 
puesto para promover la reforma del 
Catecismo en el aspecto relacionado 
con la pena de muerte hasta el punto 
de que casi se ha convertido en «mar-
tillo de obispos» por su insistencia, se-
ñaló.  

El arzobispo de Sevilla, monseñor 
Juan José Asenjo, asistió a este emoti-

vo homenaje a cuyo término intervi-
no para hacerle saber a María Asun-
ción Milá que su esfuerzo va a verse 
pronto recompensado y que ya en el 
Catecismo de la Iglesia Católica para 
Jóvenes se contempla la condena ex-
plícita de la pena de muerte. El arzo-
bispo hizo hincapié en el talante hu-
manista de la homenajeada, una «ex-
celente cristiana», apostilló. De ello 
dio, sin duda, buena muestra Milá de 
Salinas cuando en sus palabras de agra-
decimiento incidió en el eje de su ac-
tividad social y en su convicción de 
que «matar al homicida es multiplicar 
sin fin el homicidio». Trajo al presen-
te la memoria de su marido, que le de-
cía: «¿Te das cuenta de que es la vida 
la que te enseña que el Evangelio es 
verdad?». «¿Por qué a veces se desvir-
túa?», se preguntó. Y concluyó ponien-
do especial énfasis en el mensaje evan-
gélico y en la importancia del amor, 
porque «el Evangelio es verdad, no 
busquemos remedio por otro lado». 

María Asunción Milá, el homenaje a 
toda una vida contra la pena capital
∑ El Colegio de Abogados,  

Derecho y el Instituto     
de Criminología 
reconocieron ayer su  
labor humanitaria 

Guillermo Loscertales
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La basílica del Gran Poder acogió ayer la presenta-
ción del libro «Jesús del Gran Poder. Rostro de la 
misericordia de Dios», escrito por Carlos Colón. 
Enmarcado en los actos del Jubileo de la Misericor-
dia, la obra reúne textos sagrados, teológicos, 

costumbristas y periodísticos en donde se subraya el 
poder misericordioso que transmite el nazareno. El 
acto estuvo presidido por el arzobispo de Sevilla, 
Juan José Asenjo, y los beneficios de la publicación 
irán para la Bolsa de Caridad de la hermandad. Por 
otra parte, el hermano mayor del Gran Poder, Félix 
Ríos, adelantó a ABC algunos detalles sobre la salida 
extraordinaria del Cristo la próxima semana. Y pese 
a la amenaza de lluvia, dijo que se trasladará al Señor 
a la Catedral, «salvo que sea imposible». [SEVILLA]

Un libro sobre el Gran Poder 
ante su salida extraordinaria

Año de la Misericordia

El Colegio de Abogados de Sevilla, la Facultad de 
Derecho y el Instituto de Criminología de la 
Hispalense le rindieron ayer un homenaje a María 
Asunción Milá como «referente» en la defensa de 
los derechos humanos, tal como la definió el 
decano del citado ente colegial, José Joaquín 
Gallardo. El acto sirvió, además, para hacer un 
alegato contra la pena capital, defendiéndose la 
humanización del castigo. Esta activista tuvo un 
papel esencial en la constitución de la Asociación 
Española contra la Pena de Muerte, junto a 
Ramón Carande. [SEVILLA]

Homenaje a una defensora 
de los derechos humanos

María Asunción Milá, en la Facultad de Derecho

María Asunción Milá, junto a 
Borja Mapelli, José Joaquín 

Gallardo, Pablo Luis Núñez, 
Luis Arroyo Zapatero y 

Antonio Pérez Luño 

PEPE ORTEGA

PEPE ORTEGA

José Luis García Palacios, Félix Ríos, monseñor Asenjo, Carlos Colón y Juan Antonio Romero

abcdesevilla.es 
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Viernes, 28 de octubre de 2016

26 / TEMA DE PORTADA / Compañeros de ciudad

Entre la gestión ética de las 
colonias y el amor a los gatos
El Ayuntamiento de Sevilla implementará un método de control no lesivo con estos felinos 
Ismael G. Cabral 
SEVILLA 
{A los gatófilos no les gusta 
hablar de colonias urbanas. 
Ellos prefieren, como es nor-
mal, promover la adopción y 
la imagen del gato como un 
compañero ideal de vida. 
«Tenemos dos frentes, de un 
lado hay que trabajar codo 
con codo con los ayunta-
mientos para que estos pon-
gan en marcha modos éticos 
de gestión de las colonias pe-
ro, de otro, no podemos olvi-
dar que hay que defender al 
gato no sólo en su considera-
ción de animal urbano. Esta-
mos ante un felino domésti-
co cuya mejor situación po-
sible es el calor de un hogar», 
reivindica Anna Rolló, de la 
Plataforma Gatera, una orga-
nización que aglutina a nu-
merosas asociaciones de to-
da España. 

Si en España el drama del 
abandono se centra en los 
perros, no es menos verdad 
que los gatos, a mucha dis-
tancia, también padecen su 
particular travesía en el de-
sierto. «Y nadie repara en 
ellos, al menos no de una 
forma oficial. Si para hablar 
del número de abandonos 

las cifras, que facilita anual-
mente la Fundación Affinity, 
hay que tomarlas con caute-
la, pues son muchos más de 
los que se contabilizan, de 
gatos nunca se sabrá nada. 
Hay incontables colonias en 
España y los refugios están 
llenos de gatos. Se adopta 
uno por cada ocho perros 
que salen con una familia. 
Esto es porque existe la falsa 
creencia de que el gato es un 
superviviente, de que puede 
vivir razonablemente bien 
sin el humano al lado. Y no 
es así», asegura el veterina-
rio Javier Bazán.  

Gracias a la labor en dis-
tintas direcciones de las aso-
ciaciones especializadas el 
Ayuntamiento de Sevilla se 
comprometió el pasado mes 
de abril a iniciar un modelo 
de colonias controladas de 
gatos que permitirá disfrutar 
de estos animales en la ciu-
dad y mirar por su protec-
ción y bienestar, al mismo 
tiempo que disminuirán los 
problemas de superpobla-
ción, garantizará una ade-
cuada integración a la reali-
dad urbana y fomentará una 
convivencia respetuosa en-
tre la ciudadanía y los ani-

males. Con ello se pretende 
demostrar la efectividad y el 
avance que supone el control 
de colonias felinas mediante 
la técnica CES, por la que se 
propone llevar a cabo una 
experiencia piloto de control 
de colonia felina. Esta con-
sistiría en la captura del ani-
mal, su esterilización para 
detener el ritmo de procrea-
ción y la posterior suelta.  

En Utrera, Dos Hermanas 
y Umbrete hay importantes 
colonias de gatos. Más aun 
en la capital, con núcleos 
bien localizados en los ale-
daños del Rectorado de la 
Hispalense, entorno de la 
Muralla de la Macarena, Ge-
rencia de Urbanismo en la 
Cartuja... así hasta alrededor 
de 20, y cerca de 20 peque-
ños asentamientos. Una de 
las más nuevas es la de la 
abandonada Comisaría de la 
Gavidia, habitada por unos 
25 felinos. ¿Y por qué es im-
portante que sigan en la ca-
lle, protegerles, más allá del 
componente ético? Pues por-
que la práctica demuestra 
que su ausencia es rápida-
mente aprovechada por pla-
gas (ratas, cucarachas...) 
mucho más preocupantes. ~

Un gato de la colonia de la Universidad de Sevilla acude a comer gracias a la intervención de las numerosas personas implicadas en su protección y cuidados. / El Correo

Acariciar un gato reduce el estrés y mejora la presión sanguínea. Los 
niños que crecen al lado de uno lo hacen con mayor resistencia a afec-
ciones respiratorias y mejoran su seguridad de mayores en la naturale-
za. Son animales tremendamente limpios y que no necesitan salir de 
casa. Los beneficios de poner un minimo en su vida son numerosos. En 
Defensa Felina y Arca de Noé, ambas en Sevilla, puede adoptar uno. ~

La clave

PONGA UN MININO EN SU VIDA 

Uno de los más de 20 inquilinos felinos de la Gavidia. / El Correo
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Sevilla

ANDALUCÍA.-Sevilla.-Espadas ve a universitarios
como potencialidad y aboga por empadronarlos en
el I Encuentro de Bienvenida

Pone a disposición de los estudiantes recursos y actividades locales, con información
sobre cultura, empleo o movilidad

SEVILLA, 27 Oct. (EUROPA PRESS) -

El alcalde de Sevilla, el socialista Juan Espadas, ha visitado este jueves el primer encuentro de bienvenida
para la comunidad universitaria, que se ha celebrado en el Casino de la Exposición, organizado por el
Ayuntamiento hispalense, a través de la Delegación de Igualdad, Juventud y Relaciones con la Comunidad
Universitaria, un marco en el que Espadas ha instado a tratar la comunidad universitaria como "una
oportunidad y una potencialidad importante de la ciudad".

Espadas ha dejado claro que la Universidad es "mucho más que sentarse en una mesa, ir a una clase o sacar
unos créditos y eso es lo que queremos que se conozca", mencionando la información que se otorga para
emprendedores, de eventos culturales y sociales, sobre transporte u ONG, con proyectos como programas de
convivencia o de acompañamiento a mayores de la ciudad, entre otros, en los 16 stand informativos
instalados, con la participación de las principales universidades y colectivos de estudiantes.

Entre esos stands informativos de distintos servicios públicos y universitarios, se encuentra a el relativo al
empadronamiento, que recoge las ventajas de realizarlo en la capital y cuenta con toda la documentación
disponible para tramitar la solicitud.

"Tenemos que tomar medidas para incrementar el número de empadronados y aquí ofrecemos a la
comunidad universitaria las ventajas tanto si lo hacen durante el periodo en el que están realizando sus
estudios como si posteriormente inician una vida profesional en nuestra ciudad", agrega.

Espadas aboga por tratar a las 80.000 personas que componen la comunidad universitaria como "una
oportunidad", como "un colectivo para coordinar iniciativas o desarrollar programas", entre otros, teniendo
en cuenta que todo ello repercute en la marca de Sevilla como "ciudad universitaria, atractiva para venir a
estudiar y a investigar". "Las personas que quieren ser referentes en el mundo tienen su universidad como
estandarte", recuerda.

Junto a los concejales de Igualdad, Juventud y Relaciones con la Comunidad Universitaria, Myriam Díaz, y
de Deportes, David Guevara, así como distintos representantes de las universidades de la ciudad, Espadas
indica que este encuentro forma parte de la estrategia de apuesta por la comunidad universitaria avalada por
acuerdos aprobados en el Pleno por unanimidad.

Así, los participantes han tenido acceso a información sobre distintos servicios y programas municipales
como las programación del Instituto de la Cultura y las Artes de Sevilla (ICAS) o del Instituto Municipal de
Deportes (IMD), la oferta de Tussam como la tarjeta universitaria, con más de 4.300 personas beneficiarias
en estos momentos, los servicios de apoyo al emprendedor o el Consorcio de Turismo.
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Además, aprovechando este evento, se han puesto en marcha líneas de actuación orientadas al aumentar el
número de empadronados en la ciudad en el marco de una estrategia general para incrementar la población.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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RUBÉN ELIZARI 
Pamplona. 

LL 
OS niños que padezcan 
cáncer tendrán un poco 
más fácil su lucha contra 
esta enfermedad. Y todo, 

gracias a Yolanda González Fer-
nández (Mérida, 19 de febrero de 
1989), licenciada en Farmacia por 
la Universidad de Sevilla, y Máster 
en Diseño Galénico y Biofarmacia 
por la Universidad de Navarra, 
que está realizando su tesis docto-
ral en esta universidad. Ella ha re-
cibido el primer  premio de la fase 
nacional del concurso Yuzz para 
jóvenes emprendedores del Ban-
co Santander con su proyecto Na-
nocore Biotech. El galardón está 
dotado con 30.000 euros. 

Frente a la quimioterapia, que 
ha de suministrarse por vía intra-
venosa con sus efectos secunda-
rios adversos, ella está investi-
gando el uso de nanocápsulas li-
pídicas, transportadoras de los 
fármacos, que dotan de inteligen-
cia a los medicamentos encapsu-
lados. Este tratamiento no sólo es 
mucho más eficaz sino que ade-
más, reduce los efectos adversos.  
Esta propuesta es de gran valor 
para los principios activos em-
pleados actualmente y para 
aquellas moléculas en fase de de-
sarrollo y que tengan riesgo de 
fracasar por toxicidad o eficacia 
insuficiente.  

“Ganar este premio ha sido una 
gran sorpresa. Había proyectos de 
muy alto nivel relacionados con 
drones o con prótesis. Lo impor-
tante de este galardón no es tanto 

De izquierda a derecha, Milagros Laquidáin, coordinadora del programa Yuzz dentro de la Universidad de Na-
varra; María José Blanco, profesora de la Universidad de Navarra y directora de tesis de la premiada; Yolanda 
González y Ander Estella Hermoso de Mendoza, investigador en el Cima.  DN

la cuantía económica sino la visibi-
lidad y el aval científico que supo-
ne. Nos puede abrir  otras puertas 
en la búsqueda de financiación y 
de inversores”, explicaba ayer Yo-
landa González mientras trabaja-
ba en su tesis, dirigida por María 
José Blanco Prieto y Ana Patiño 
García, y que aborda el uso de la 
nanofarmacia en el cáncer pediá-
trico. 

Yolanda González  recogió este 
miércoles el premio en la Ciudad 
Financiera de Banco Santander, 

en Madrid, de manos de Rodrigo 
Echenique, vicepresidente de la 
entidad financiera.  

 Alzarse con el primer premio 
no era sencillo. El programa Yuzz 
recibió más de 1.200 ideas de nego-

cio de toda España al inicio del pro-
grama 2016. De ellos, 700 proyec-
tos fueron presentados a los jura-
dos de los 48 centros Yuzz que co-
organizaron el premio con el 
Banco Santander en toda la geo-
grafía nacional. En Navarra fue or-
ganizado por la Universidad de 
Navarra.  Como ganadora de la fa-
se local, Yolanda González visitó 
empresas de Silicon Valley como 
Google, LinkedIn o Facebook y 
conferencias en universidades co-
mo Berkeley o Stanford. 

“Más que la cuantía 
económica, lo 
importante del premio 
es el aval científico” 

Nanocápsulas contra el cáncer
Yolanda González, que realiza su tesis doctoral en la Universidad de Navarra, ha ganado el  
primer premio, dotado con 30.000 euros, del programa nacional para emprendedores Yuzz

PUNTO FINAL   Oroz

A LA 
HOGUERA 
CON ELLOS

BLANCO  
SOBRE NEGRO 

Dulanz 

C OMO si las redes 
sociales no lo hi-
cieran con miles  
cada día. Hay au-

téntica fiebre por declarar 
personas “nos gratas” a to-
do el que asome el morro. 
La ‘letra escarlata’ del siglo 
XXI. No se la ponen a los 
adúlteros sino a los que ha-
blan con libertad. El dere-
cho de expresión solo es ap-
to para algunos. Para otros 
lleva la pena del proscrito. 
Ahora  le toca al presidente 
de la Liga. Javier Tebas no 
duerme después de que los 
compromisarios de Osasu-
na le hayan quemado en la 
hoguera. Y el siguiente pue-
de ser Luis Sabalza. El diri-
gente rojillo ha osado dis-
crepar con la mayoría so-
cial. Pues a la picota con él. 
Más vale que ha rectificado 
a tiempo. Donde dijo digo 
dice Diego. Y, prueba de su 
lealtad al ladrido rojillo,  
cambiará los estatutos. No 
para mejorar el control, la 
organización o la moderni-
zación del club. Lo hará co-
mo la  Convención de Viena. 
Que consten por escrito los 
no gratos. Ojo con Martín, 
de no ganar los próximos 
partidos. Lo peor no es que 
lo echen. Si habla más de la 
cuenta le puede caer una 
declaración de ingratitud.
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Juan Parejo

Un antiguo breviario, un viejo
libro de oraciones. Con una
gran unción religiosa. Una obra
que invita a rezar. Así describió
el arzobispo de Sevilla, monse-
ñor Asenjo, el libro Señor del
Gran Poder, rostro de la miseri-
cordia del Padre, en el que Car-
los Colón, miembro del consejo
editorial de Diario de Sevilla y
profesor de la Universidad de
Sevilla, ha recopilado cien tex-
tos, acompañados por cien foto-
grafías, sobre lo mejor que se ha
escrito en cualquier época de
Jesucristo como el rostro de la
misericordia de Dios para po-
nerlo a las plantas del Señor del
Gran Poder, ensalzando y desta-
cando, además, la universali-
dad de la obra tallada por Juan
de Mesa hace casi 400 años. El
libro, editado por Páginas del
Sur (Grupo Joly) y prologado
por el propio arzobispo, ha sido
realizado con motivo de la pró-
xima salida extraordinaria del
Señor y fue presentado en la no-
che de ayer en la basílica. Se po-
drá adquirir en la tienda de re-
cuerdos de la corporación y to-
do lo que se recaude se destina-
rá a la Bolsa de Caridad.

A casi una semana del trasla-
do del Señor a la Catedral para
presidir el Jubileo de las Her-
mandades por el Año de la Mise-
ricordia, un empeño del propio
arzobispo, monseñor Asenjo se
mostró muy satisfecho por la
edición de este libro, “una obra
preciosa y original en la que la
imagen y la palabra se conjuga
para explicar la riqueza del mis-
terio de Cristo”. El prelado, que
se ha implicado personalmente
desde el primer momento en la
edición, destacó el trabajo que

ha realizado Carlos Colón: “El
autor invita a realizar una lectu-
ra creativa de la obra. Nos invi-
ta a rezar ante la imagen bendi-
ta y divina del Señor. Que mu-
cha gente pueda rezar con este
libro es muy importante”. Asen-
jo afirmó con rotundidad, a po-
cos días de la cerrarse el Año de
la Misericordia promulgado por
el papa Francisco, que la Iglesia,

sus parroquias, movimientos,
asociaciones o hermandades,
tienen que ser un oasis de mise-
ricordia. “Es nuestra primera
tarea”.

Carlos Colón, que repasó la
estructura de la obra, agradeció
al arzobispo su implicación des-
de el inicio y ensalzó los valores

que encierra la ima-
gen del Señor: “Hace
sencillo lo más com-
plejo del misterio de
Dios. No hay otra
obra que lo haga.
Dios da a los senci-
llos la sabiduría de
los sabios a través
de esta imagen”.

El hermano ma-
yor del Gran Poder,
Félix Ríos, tam-
bién agradeció al
arzobispo que se
implicara desde el
primer momento
en la edición y su
colaboración en
la búsqueda de
los recursos ne-
cesarios para la
publicación. En
la presentación
también inter-
vinieron el pre-
sidente de la Funda-
ción Caja Rural del Sur, José
Luis García Palacios, que ha co-
laborado económicamente, y el
editor, Juan Antonio Romero.

El libro se estructura en cua-

tro grandes bloques, cada uno
con 25 textos y 25 fotografías.
Jesús del Gran Poder. Rostro
de la Misericordia del Padre,

cuenta con fragmentos de tex-
tos del papa Francisco de la bu-
la Misericordiae Vultus. La se-
gunda parte, Jesús del Gran Po-
der. Dios de Abraham, de Isaac
y de Jacob, no el de los filósofos
y los sabios, dispone de 25 ora-
ciones judías rabínicas del An-
tiguo y Nuevo Testamento con
sus correspondientes fotogra-
fías. Jesús del Gran Poder. Se-
ñor de Sevilla, está dedicada a
los autores sevillanos. Hay tex-
tos del Beato Fray Diego de Cá-
diz, Chaves Nogales, Núñez de
Herrera, Romero Murube,
Laffón, Sierra, Manuel Macha-
do, Antonio Burgos, Lutgardo
García, Javierre, o Ismael Ye-
bra, Fernández Bañuls y Nava-
rro Antolín, estos tres últimos

publicados en Diario de Sevilla.
Jesús del Gran poder. Teología
esculpida, cuenta con fragmen-
tos de obras filosóficas y teoló-
gicas de diferente naturaleza.
Hay escritos de, por ejemplo,
Santa Ángela de la Cruz,
Bonhoeffer, Rahner, Wiesel o
San Juan Pablo II. Además, la
publicación cuenta con un
apéndice que recoge dos tex-
tos, uno de San Juan de la Cruz
y otro del cardenal Schönborn
sobre el peligro y el elogio de la
grandeza del culto a las sagra-
das imágenes.

En cuanto a las fotografías, la
obra tiene imágenes históricas
de enorme valor. La que ilustra
la portada es, probablemente,

la fotografía es la más an-
tigua que se
conserva del
Señor, de 1860
y propiedad de
Carlos Sainz de
Vicuña. Ni la tú-
nica ni las po-
tencias se con-
servan en la ac-
tualidad. Tam-
bién hay imáge-
nes de las últimas
Madrugadas, de
las Misiones Ge-
nerales de 1965,
de las novenas en
la capilla de San
Lorenzo, de los de-
votos, de los besa-
manos, del día a día
en la basílica o im-
pactantes primeros
planos. Fotógrafos
como Ruesga Bono,
Emilio Sáenz, Anto-
nio Pizarro, Manuel
Gómez, Manuel
Agüera, Juan Carlos

Vázquez, Joaquín Corchero o
Roberto Pardo, participan con
sus aportes.

JUAN CARLOS MUÑOZ

José Luis García Palacios, presidente de la Fundación Caja Rural del Sur; Félix Ríos, hermano mayor del Gran Poder; monseñor Asenjo; Carlos Colón, autor

de la antología; y Juan Antonio Romero, editor de Páginas del Sur, ayer durante la presentación del libro.

Una ofrenda de

oraciones al Señor

●Presentado el libro ‘Señor del Gran Poder, rostro de la

misericordia del padre’, que recoge los cienmejores textos

alusivos a la advocación recopilados por Carlos Colón

CLAUSURA DEL AÑO DE LAMISERICORDIA NUEVA PUBLICACIÓN

El autor nos invita a
rezar. Quemucha gente
pueda rezar con este
libro es importante”

Monseñor Asenjo
Arzobispo de Sevilla

Dios da a los
sencillos la sabiduría
de los sabios a través
del Gran Poder”

Carlos Colón
Autor de la antología
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Lahorade ladiscordia
Atrasar el reloj suscita reacciones opuestas, pero ninguna resuelve la conciliación

CRISTINA SEN
Barcelona

E
lsábado los relojes
se retrasarán una
hora, dando entra-
da al horario inver-
nal. La manecilla
se mueve para que

amanezca antes y por tanto ano-
checerámáspronto.Eldebateque
ya se produce normalmente en
torno a este movimiento del reloj
sehamultiplicadoesteañode for-
macentrífuga.MarianoRajoyestá
a punto de empezar la legislatura
con una propuesta esbozada para
cambiardehusohorarioyalinear-
se con Londres (o sea, retrasar el
reloj unahora) en aras demejorar
la conciliación de la vida laboral y
personal. También con el argu-
mentodemejorarlaconciliacióny
la economía, desde Baleares se ha
pedido lo contrario (mantener el
horarioestival),unapropuestaala
que ayer se sumaron lasCorts Va-
lencianes.
Lapolémicaylaconfusiónestán

servidas. Por ello, lo primero que
hayquesubrayaresquecambiarla
actual organizaciónhoraria en to-
da España, muy vinculada a una

larga jornada laboral, con un am-
plioparónalmediodía,unaapues-
ta por el presencialismo y en un
contexto de precariedad, no pasa
por adelantar o retrasar la hora, o
por mudar a otro huso. Algunas
vocesseñalanqueestopodríaayu-
dar, otras sostienen lo contrario.
Perosi realmenteelobjetivoesra-
cionalizar los horarios para que

dejen de pivotar en torno a este
largo tiempo de trabajo y se libere
tiempo para uso personal, el es-
fuerzo ha de centrarse enmuchas
otras cuestiones. España tiene
más horas de luz en invierno, los
paísesnórdicosenveranoynopor
ello salende trabajarmás tarde.
“Apelar al cambio de huso para

modificar la organización horaria

es tocar un botón de desespera-
ción”, explica José María Martín
Olalla,profesordeFísicadelaMa-
teria Condensada (Universidad
deSevilla).Lológicoesponerseen
marcha en invierno cuando ama-
nece, iniciar las actividadesprofe-
sionales, lectivas. Si saliese el sol
antes porque se adelanta aún más
el reloj, lo normal sería empezar a

trabajar antes, y acabar también
una hora antes. ¿Qué significaría
esto? Significaría, señala Martín
Olalla, una suma cero. Lo único
que cambiaría es el número que
tenemosen laesferadel reloj.
El día invernal no depende del

meridiano de Greenwich (que
cruza España) y los científicos re-
cuerdanqueéste nomarca lahora
del sol. Si seobservacómoamane-
ce enEuropa –véase la imagende
la derecha–, se ve que es una línea
inclinada. Lahora en la que sale el
sol en inviernoenBarcelona coin-
cide con ladeBerlín, enMadrid lo
hace un poco antes que en Bruse-
las. Esto significa, señala Martín
Olalla, que nuestros horarios ma-
tinales son ya europeos y por ello
escorrectotenerelhusodeBerlín.
La Iniciativa per a la Reforma

Horària, que trabaja en varios
frentes enCatalunyapara la euro-
peizacióndeloshorarios,haevita-
do expresamente entrar en el de-
bate del cambio dehusopara cen-
trarse en cómo empujar una
praxisrealdeunanuevaorganiza-
cióndeltiempo.Laproposiciónde
leyqueimpulsa laponencia parla-
mentaria ya está hecha, y el infor-
medelGovern explicita que la re-

Imagen de un amanecer en Barcelona, donde el próximo domingo saldrá el sol a las 7.22 h

Tendencias

10 DE JUNIO
6.15 h 21.11 h
6.18 h 21.24 h

6.44 h 21.45 h
6.53 h 22.14 h

10 DE DICIEMBRE
7.54 h 17.18 h
8.07 h 17.22 h

8.27 h 17.48 h
8.55 h 17.58 h

EL AMANECER Y EL ANOCHECER EN CUATRO CIUDADES ESPAÑOLAS Maó Barcelona Madrid A Coruña

0.00 h 24.00 h

LasCortsValencianes tambiénpidenhorario estival
LaComunidadValenciana

se sumóayera la iniciativadel
Parlamentbalearpara solici-
tarqueestepróximosábado
nose retraseel relojunahora
y, encambio, semantenga
durante todoel añoelhorario
estival. Losargumentosde las
CortsValencianes sonsimila-
resa losde suscolegasbalea-
resy subrayan los “beneficios
dedisfrutardemásclaridad
cuandoseacaban lasobliga-
cionesdiarias”.Asimismo, se
destaca la importanciade la
desestacionalización turísti-
ca, que supondríaunahorade

másdesolpor la tardeasu-
miendo laargumentacióndel
gremiohotelero.Tambiénse
esgrimeel aumentodeventas
enelpequeñoymedianoco-
mercioquepodríaproducirse
yaque la luzanimaa lagentea
salir a la calle.Ladeclaración
institucional fueaprobada
porunanimidadyse instaal
GobiernodeEspañaa iniciar
lasmedidascorrespondientes
para lograrloyaqueesuna
directivadeBruselas.
Ladeclaraciónhacereferen-
ciaa laubicacióngeográfica
de laComunidadValenciana

alEstede laPenínsulapara
indicarqueestapideaprove-
charmás lashorasdesolpor
la tarde.Demomento,nada
hacepreverqueenCatalunya
–enunasituaciónsimilaren
cuantoa lashorasdesaliday
puestade sol– sevayaa solici-
tar lomismo.
BalearesyValencia se sitúan
así en las antípodasdeldebate
sobre recuperar lahorade
Londres (Greenwich), una
apuestaquesídefiendenalgu-
nas formacionesespañolasy
desdehace tiempo losnacio-
nalistasgallegos.
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INFORMACIÓN AMPLIADA EN
NUESTRO CANAL NATURAL

El Ministerio de Industria estima que el ahorro
en iluminación propiciado por el cambio hora-
rio de marzo a octubre podría haber alcanzado
el 5% (unos 300 millones de euros)

De esa cantidad, 90 millones correspondería al poten-
cial de los hogares (6 euros por hogar); mientras que
los 210 millones de euros restantes se ahorrarían en
los edificios del terciario y en la industria

Industria recalca que estas cifras son potenciales,
es decir, para alcanzarlas es necesario llevar a
cabo un comportamiento racional en el hogar a
la hora de prescindir de la iluminación artificial

AHORROS, SEGÚN
EL MINISTERIO
DE INDUSTRIA

5% 6 euros por hogar Teórico

www.lavanguardia.com/natural

Diversos expertos ven mínimos los ahorros de energía obtenidos
con el cambio horario y reclaman medidas más eficaces

Beneficios irrelevantes
ANTONIO CERRILLO Barcelona

Lamadrugada de este do-
mingo, día 30, finalizará
el horario de verano, de
manera que los relojes

deberán retrasarse una hora (a las
3.00h serán las 2.00h). El cambio
horario empezó a generalizarse a
partir de 1974, con la primera cri-
sis del petróleo, cuando algunos
paísesdecidieronadelantarsusre-
lojes para aprovecharmejor la luz
del sol y consumir asímenos elec-
tricidad en iluminación. Sin em-
bargo, diversos expertos juzgan
irrelevanteslosahorrosdeenergía
obtenidos;sostienenqueyaessólo
una medida simbólica y rutinaria
deconcienciaciónciudadana,ypi-
den al Gobierno que emprendan
actuacionesmásrelevantes.
José Enrique Vázquez, experto

de Bioquat, consultora especiali-
zada en eficiencia energética,
apunta que el cambio horario sólo
aportapequeñosahorrosenilumi-
nación doméstica, y sostiene que
esaspocasventajasnocompensan
las molestias y los trastornos oca-
sionados a diversos sectores de la
población. “Los avances espec-
taculares en la eficiencia energé-
tica permiten ahorros del 80% en
los sistemas de iluminación, lo
que hace discutible el cambio ho-
rario”.
Esteexpertopropone,alternati-

vamente, la promulgación de nor-
masdelmismarangodeexigencia
para ahorrar energía “de verdad”:
prohibir el accesoa centrourbano
de los coches movidos con com-
bustibles fósiles, generalizar las
iluminación eficiente u obligar a
los edificios a tener sistemas de
máxima eficiencia. “Mantener el
cambio horario es seguir encas-

quillado en una medida obsoleta.
Hayotrasmedidasmás innovado-
res y eficaces que seguir prisione-
ros de una medida adoptado en
1974”, señala.
“El cambio horario es un ele-

mento de concienciación para ha-
cer pedagogía sobre la importan-
cia del ahorro de energía, pero no
supone una política realmente
efectiva que prime el ahorro”, ex-
plicaJavierGarcíaBreva.Este ex-
perto en energía discrepa sobre la
medida promovida por el Gobier-
no de Baleares. “Para el turista ja-
ponés o danés que venga a Balea-
res, la motivación para viajar no
son las horas de sol al día, sino los
díasdesol.YEspañatiene300días
de sol, frente a los 80 días de sol
que tieneHolanda”, añade.García
Breva señala que en España el
cambiohorarioesunamedidates-
timonial. “No hay voluntad políti-
carealdeahorro,puestoqueEspa-
ña está incumpliendo las directi-

vas comunitarias sobre eficiencia
energéticayenergías renovables”,
declara.
“El ahorro energético de esta

medida ha ido bajando en Cata-
lunya,desde los40millonesanua-
les hacia el año 2000 hasta los 15,
debido a la mayor eficiencia de la
iluminacióny lageneralizaciónde
laslucesled.Elcambiohorariosir-
ve, sobre todo, como golpe de
atención o de provocación al ciu-
dadanode quedebe ahorrar ener-
gía. Aunque sea a vecesmal acogi-
do, desde ese punto de vista sigue
siendo positivo”, dice Joan Josep
Escobar, jefe de la divisiónde ges-
tión energética del Institut Català
d’Energia. Se estimaqueel ahorro
obtenido es el 0,8 pormil del con-
sumo de energía de Catalunya o
del 2pormil del consumodeelec-
tricidad.

JOSE MARÍA MARTÍN OLALLA / UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Amanecer invernalenEuropa,una imagendelprofesorMartínOlalla

logía (Universitat de Barcelona),
la modificación horaria invernal
tiene su sentido. “Tendremosmás
luz por lamañana y es importante
aprovecharlaporquenos favorece
–indica–. Despertarse con luz es
una buena señal que se envía a
nuestro reloj interno ya que el
cuerpo segrega una serie de hor-
monas para ponerse en marcha”.
Sinosehiciese,señalacomoejem-
plo, al salir de casa a oscuras y
llevara losniñosa laguarderíaoal
colegio sin luz, habría un desarre-
glo entre el reloj interno y el
externo.
Cambras no entra en el debate

del huso horario, pero considera
quepuestos a escoger, seríamejor
mantener elhorario invernal todo
el año. En verano, nuestro ritmo
queda adelantado hacia el atarde-
cer,loqueprovocaqueaúnsecene

mástardeyrecuerdaqueestaúlti-
ma comidadel día nodebeprodu-
cirse justoantesde ir adormir.
MartínOlalla, encambio,consi-

deraquelaorganizaciónvitalque-
da establecida con el horario in-
vernal –a qué hora nos levanta-
mos, comemos y cenamos– y
apenashaycambiosconelhorario
estival (aexcepcióndecuandolle-
gan las vacaciones).
Eldebatebulle,peroestonosig-

nifica hablar en profundidad de
uncambiocultural en laorganiza-
cióndel tiempo,decómodesenre-
darse de la larga jornada laboral.
En verano, el sol se pone después
enAmsterdamqueenMadrid.

forma horaria no se trata de un
debate sobre el huso horario
–consideradodemasiadomediáti-
co–, sino de poner los horarios “al
serviciode laspersonas”.
Desde la Asociación para la Ra-

cionalización de los Horarios Es-
pañoles (Arhoe), en cambio, se
sostiene que la modificación del
husohorario facilitaría estemovi-
mientode racionalización. Si ano-
checiese a las 16.30, se indica co-
mo ejemplo, la tendencia sería
adelantar el almuerzo y acortarlo
para alejarlo del crepúsculo. Pero
la pregunta que se plantea, según
algunos expertos, es si hace falta
anochecer el país para lograr este
objetivo. En principio, se recuer-
da, lo que se busca es que los ciu-
dadanos puedan disfrutar cuando
salendel trabajo dehorasde luz.
Al hilo de este argumento el de-

bate se ha acabado de complicar
con ladeclaraciónaprobadaelpa-
sadomartesporelParlamentoba-
lear y ayer enValencia solicitando
no retrasar la hora este sábado y
mantener el horario estival, las
dos horas de diferencia con res-
pecto a Greenwich. Se recuerda
que en las islas sale primero el sol,
pero también es donde antes se
pone,yseconsideraquetenermás
luzporlatardefacilitará lasactivi-
dades al aire libre, favorecerá el
turismo no estacional y, por lo
tanto, mejorará laeconomía.Siasí
fuese, un 10 de diciembre amane-
cería enMaóa las 9de la mañana,
y esto también tiene repercu-
siones.
Esevidentequeporsuamplitud

en España hay diferencias signifi-
cativas (superan los 50 minutos)
entre lahoraen laquesaley sepo-
ne el sol en distintas partes de la
geografía. Pero los cambiosdeho-
ra no se pueden regular a la carta
ya que son trasposición de una di-
rectiva de Bruselas que se cumple
entodoslospaísesqueserigenpor
laHoraCentralEuropea.
Desdelacronobiología –quees-

tudia los ritmos biológicos– tam-
bién se analiza cómo influyen
estos cambios de hora en las per-
sonas y según señala Trinitat
Cambras, profesora de Cronobio-

MARTÍN OLALLA (U. DE SEVILLA)

“Eldía invernalno
dependedeGreenwich,
Españaamanecejunto
alaEuropacontinental”

EL DILEMA

¿Másluzporlatarde
oempezarlasclasesa
oscuras? Cadasector
tienesurespuesta
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INFORMACIÓN AMPLIADA EN
NUESTRO CANAL NATURAL

El Ministerio de Industria estima que el ahorro
en iluminación propiciado por el cambio hora-
rio de marzo a octubre podría haber alcanzado
el 5% (unos 300 millones de euros)

De esa cantidad, 90 millones correspondería al poten-
cial de los hogares (6 euros por hogar); mientras que
los 210 millones de euros restantes se ahorrarían en
los edificios del terciario y en la industria

Industria recalca que estas cifras son potenciales,
es decir, para alcanzarlas es necesario llevar a
cabo un comportamiento racional en el hogar a
la hora de prescindir de la iluminación artificial

AHORROS, SEGÚN
EL MINISTERIO
DE INDUSTRIA

5% 6 euros por hogar Teórico

www.lavanguardia.com/natural

Diversos expertos ven mínimos los ahorros de energía obtenidos
con el cambio horario y reclaman medidas más eficaces

Beneficios irrelevantes
ANTONIO CERRILLO Barcelona

Lamadrugada de este do-
mingo, día 30, finalizará
el horario de verano, de
manera que los relojes

deberán retrasarse una hora (a las
3.00h serán las 2.00h). El cambio
horario empezó a generalizarse a
partir de 1974, con la primera cri-
sis del petróleo, cuando algunos
paísesdecidieronadelantarsusre-
lojes para aprovecharmejor la luz
del sol y consumir asímenos elec-
tricidad en iluminación. Sin em-
bargo, diversos expertos juzgan
irrelevanteslosahorrosdeenergía
obtenidos;sostienenqueyaessólo
una medida simbólica y rutinaria
deconcienciaciónciudadana,ypi-
den al Gobierno que emprendan
actuacionesmásrelevantes.
José Enrique Vázquez, experto

de Bioquat, consultora especiali-
zada en eficiencia energética,
apunta que el cambio horario sólo
aportapequeñosahorrosenilumi-
nación doméstica, y sostiene que
esaspocasventajasnocompensan
las molestias y los trastornos oca-
sionados a diversos sectores de la
población. “Los avances espec-
taculares en la eficiencia energé-
tica permiten ahorros del 80% en
los sistemas de iluminación, lo
que hace discutible el cambio ho-
rario”.
Esteexpertopropone,alternati-

vamente, la promulgación de nor-
masdelmismarangodeexigencia
para ahorrar energía “de verdad”:
prohibir el accesoa centrourbano
de los coches movidos con com-
bustibles fósiles, generalizar las
iluminación eficiente u obligar a
los edificios a tener sistemas de
máxima eficiencia. “Mantener el
cambio horario es seguir encas-

quillado en una medida obsoleta.
Hayotrasmedidasmás innovado-
res y eficaces que seguir prisione-
ros de una medida adoptado en
1974”, señala.
“El cambio horario es un ele-

mento de concienciación para ha-
cer pedagogía sobre la importan-
cia del ahorro de energía, pero no
supone una política realmente
efectiva que prime el ahorro”, ex-
plicaJavierGarcíaBreva.Este ex-
perto en energía discrepa sobre la
medida promovida por el Gobier-
no de Baleares. “Para el turista ja-
ponés o danés que venga a Balea-
res, la motivación para viajar no
son las horas de sol al día, sino los
díasdesol.YEspañatiene300días
de sol, frente a los 80 días de sol
que tieneHolanda”, añade.García
Breva señala que en España el
cambiohorarioesunamedidates-
timonial. “No hay voluntad políti-
carealdeahorro,puestoqueEspa-
ña está incumpliendo las directi-

vas comunitarias sobre eficiencia
energéticayenergías renovables”,
declara.
“El ahorro energético de esta

medida ha ido bajando en Cata-
lunya,desde los40millonesanua-
les hacia el año 2000 hasta los 15,
debido a la mayor eficiencia de la
iluminacióny lageneralizaciónde
laslucesled.Elcambiohorariosir-
ve, sobre todo, como golpe de
atención o de provocación al ciu-
dadanode quedebe ahorrar ener-
gía. Aunque sea a vecesmal acogi-
do, desde ese punto de vista sigue
siendo positivo”, dice Joan Josep
Escobar, jefe de la divisiónde ges-
tión energética del Institut Català
d’Energia. Se estimaqueel ahorro
obtenido es el 0,8 pormil del con-
sumo de energía de Catalunya o
del 2pormil del consumodeelec-
tricidad.

JOSE MARÍA MARTÍN OLALLA / UNIVERSIDAD DE SEVILLA

Amanecer invernalenEuropa,una imagendelprofesorMartínOlalla

logía (Universitat de Barcelona),
la modificación horaria invernal
tiene su sentido. “Tendremosmás
luz por lamañana y es importante
aprovecharlaporquenos favorece
–indica–. Despertarse con luz es
una buena señal que se envía a
nuestro reloj interno ya que el
cuerpo segrega una serie de hor-
monas para ponerse en marcha”.
Sinosehiciese,señalacomoejem-
plo, al salir de casa a oscuras y
llevara losniñosa laguarderíaoal
colegio sin luz, habría un desarre-
glo entre el reloj interno y el
externo.
Cambras no entra en el debate

del huso horario, pero considera
quepuestos a escoger, seríamejor
mantener elhorario invernal todo
el año. En verano, nuestro ritmo
queda adelantado hacia el atarde-
cer,loqueprovocaqueaúnsecene

mástardeyrecuerdaqueestaúlti-
ma comidadel día nodebeprodu-
cirse justoantesde ir adormir.
MartínOlalla, encambio,consi-

deraquelaorganizaciónvitalque-
da establecida con el horario in-
vernal –a qué hora nos levanta-
mos, comemos y cenamos– y
apenashaycambiosconelhorario
estival (aexcepcióndecuandolle-
gan las vacaciones).
Eldebatebulle,peroestonosig-

nifica hablar en profundidad de
uncambiocultural en laorganiza-
cióndel tiempo,decómodesenre-
darse de la larga jornada laboral.
En verano, el sol se pone después
enAmsterdamqueenMadrid.

forma horaria no se trata de un
debate sobre el huso horario
–consideradodemasiadomediáti-
co–, sino de poner los horarios “al
serviciode laspersonas”.
Desde la Asociación para la Ra-

cionalización de los Horarios Es-
pañoles (Arhoe), en cambio, se
sostiene que la modificación del
husohorario facilitaría estemovi-
mientode racionalización. Si ano-
checiese a las 16.30, se indica co-
mo ejemplo, la tendencia sería
adelantar el almuerzo y acortarlo
para alejarlo del crepúsculo. Pero
la pregunta que se plantea, según
algunos expertos, es si hace falta
anochecer el país para lograr este
objetivo. En principio, se recuer-
da, lo que se busca es que los ciu-
dadanos puedan disfrutar cuando
salendel trabajo dehorasde luz.
Al hilo de este argumento el de-

bate se ha acabado de complicar
con ladeclaraciónaprobadaelpa-
sadomartesporelParlamentoba-
lear y ayer enValencia solicitando
no retrasar la hora este sábado y
mantener el horario estival, las
dos horas de diferencia con res-
pecto a Greenwich. Se recuerda
que en las islas sale primero el sol,
pero también es donde antes se
pone,yseconsideraquetenermás
luzporlatardefacilitará lasactivi-
dades al aire libre, favorecerá el
turismo no estacional y, por lo
tanto, mejorará laeconomía.Siasí
fuese, un 10 de diciembre amane-
cería enMaóa las 9de la mañana,
y esto también tiene repercu-
siones.
Esevidentequeporsuamplitud

en España hay diferencias signifi-
cativas (superan los 50 minutos)
entre lahoraen laquesaley sepo-
ne el sol en distintas partes de la
geografía. Pero los cambiosdeho-
ra no se pueden regular a la carta
ya que son trasposición de una di-
rectiva de Bruselas que se cumple
entodoslospaísesqueserigenpor
laHoraCentralEuropea.
Desdelacronobiología –quees-

tudia los ritmos biológicos– tam-
bién se analiza cómo influyen
estos cambios de hora en las per-
sonas y según señala Trinitat
Cambras, profesora de Cronobio-

MARTÍN OLALLA (U. DE SEVILLA)

“Eldía invernalno
dependedeGreenwich,
Españaamanecejunto
alaEuropacontinental”

EL DILEMA

¿Másluzporlatarde
oempezarlasclasesa
oscuras? Cadasector
tienesurespuesta

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

TENDENCIAS

651000

131497

Diario

442 CM² - 39%

11622 €

33

España

28 Octubre, 2016

USUARIO
Resaltado



8 20MINUTOS

●

g

Z 
YOLANDA MARÍN 

> ?

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

NACIONAL

118000

16678

Lunes a viernes

711 CM² - 79%

3515 €

8

España

28 Octubre, 2016

USUARIO
Resaltado



CULTURAYOCIO

DIARIODESEVILLA | Viernes28deOctubrede2016 49

Alicia G. Arribas (Efe) MADRID

Hace unos meses, el británico Ken
Loach cumplió 80 años y, casi a la
vez, el Festival de Cannes le dio la
Palma de Oro por Yo, Daniel Blake,
una cinta que, según su guionista
habitual, Paul Laverty, es “La pelí-
cula sobre la crisis”. “Está delgadi-
to como un galgo, fenomenal, muy
en forma a pesar de la edad y con
la misma curiosidad de siempre;
es, todo él, puro espíritu de resis-
tencia”, añade Laverty.

Yo, Daniel Blake se estrena hoy
en los cines españoles con un men-
saje fundamental: “lo importante
es mantener la dignidad”. Antes
de escribir la historia Laverty visi-
tó bancos de alimentos –una de las
escenas más impactantes de la pe-
lícula– y habló con expertos, pero
hasta que no acudió a las oficinas
de empleo británicas no sintió que
tenía la historia. “Vi gente de ver-

dad con hambre de verdad, gente
eligiendo entre calefacción y co-
mida. En un país que es el quinto
mas rico del mundo”, se indigna el
guionista de El viento que agita la
cebada (2006).

Loach trata de demostrar con
esta película “la perversidad del
sistema que culpa a las víctimas
de su situación”, dice Laverty. Da-
ve Johns, el actor que asume el pa-
pel protagonista, define así a Da-
niel Blake: “Podría ser tu padre, tu
marido, tu abuelo. Es una historia
sobre los efectos de la crisis en la
gente ordinaria, contada con el
corazón y enorme delicadeza”. La
joven Hayley Squires es en la pelí-
cula una madre soltera que cono-
ce a Blake durante sus respectivas
búsquedas de empleo. Y se hacen
amigos inseparables, hasta con-
vocar una solidaridad que acaba
moviendo montañas.

Squires espera que la película
cause una “tormenta” entre el pú-
blico español porque habla a la cla-
se trabajadora: “Confío en que
ayude a entender que se necesita
compasión, pero sobre todo
unión. Sin eso, no se producirá
ningún tipo de cambio”.

Redacción SEVILLA

El catedrático de Historia del Ar-
te Enrique Valdivieso presentó
ayer en la sede de la Fundación
Sevillana Endesa su nuevo libro,
Pintura mural sevillana del siglo

XVIII, escrito junto a sus colabo-
radores los profesores Magdale-
na Illán, Lina Malo y Antonio
Santos. Se trata de la tercera
obra del prestigioso estudioso
que patrocina la Fundación Se-
villana Endesa, tras la publica-
ción de los ensayos dedicados a
la pintura de Pedro de Campaña
(2008) y a la Pintura romántica
sevillana (2011).

El presidente de la Fundación
Sevillana Endesa, Antonio Pas-
cual, que asistió al acto para

acompañar a los autores del li-
bro, indicó que “en la actualidad
es la labor de la Fundación,
cuando ilumina el patrimonio
histórico-artístico, la que contri-
buye a la admiración de estas
obras”, conservadas histórica-
mente gracias al “afán e interés
de la Iglesia por difundir y pro-
pagar su doctrina mediante las
paredes y bóvedas de sus propios
recintos parroquiales o conven-
tuales”, donde reside la gran ma-
yoría de este patrimonio.

‘Yo, Daniel Blake’: la crisis
contada “desde el corazón”
● Llega a los cines la nueva película de

Ken Loach, con la que el veterano cineasta

británico ganó la Palma de Oro en Cannes

Hayley Squires, en el centro, en una escena de ‘Yo, Daniel Blake’.

La Fundación Sevillana Endesa edita el libro
‘Pintura mural sevillana del siglo XVIII’
Elestudioesuntrabajo
realizadoporelcatedrático
EnriqueValdivieso junto
asuscolaboradores

De laTorre yÁlamo
piden ‘QueDios
nosperdone’

Reconocida con el premio al
mejor guión en la pasada edi-
ción del Festival de San Sebas-
tián, la película españolaQue
dios nos perdone llega también
hoy a las salas como uno de los
estrenos destacados de la se-
mana. La cinta está firmada por
Rodrigo Sorogoyen, nominado
al Goya a la dirección novel por
Stockholm (2013), y cuenta con
un elenco encabezado por An-
tonio de la Torre y Roberto Ála-
mo. Ambos protagonizan este
thriller ambientado en el Madrid
de la crisis (aparece el 15-M) en
el que dos policías debarán cap-
turar a un asesino en serie sin
causar demasiado revuelo.

Juegos
de timbres
en cuarteto
Crítica de Música

KEBYART ENSEMBLE

★★★★★

2º Concierto Juventudes Musi-
cales Curso 2016-17. Kebyart
Ensemble: Pedro Méndez, saxo so-
prano; Víctor Sierra, saxo alto; Robert
Seara, saxo tenor; Daniel Miguel, saxo
barítono. Programa: Obras de Pärt,
Brotons, Parra, Bach, Mendelssohn,
Bozza, Lévy, Ligeti y Geiss. Lugar:
Pabellón Domecq. Fecha: Jueves 27
de octubre. Aforo: Media entrada.

Pablo J. Vayón

Resulta extraño acudir a un
concierto de Juventudes Mu-
sicales y no encontrarse con
Julio García Casas, creador de
la sección local de la institu-
ción hace 62 años, y su único
director. Figura esencial de la
música sevillana del último
medio siglo, Julio lleva sema-
nas hospitalizado por una gra-
ve enfermedad. Vayan desde
esta modesta columna mis
mejores deseos para quien
tanto ha dado a tantos.

El Cuarteto de saxofones
Kebyart Ensemble, que for-
man cuatro estudiantes de la
ESMUC, ganó el año pasado el
segundo premio del Concurso
Permanente de Juventudes
Musicales, que se celebró en
Sevilla. De vuelta a la ciudad,

el joven grupo mostró sus po-
deres en un recital exigente y
variado, que combinó las
obras originales para una for-
mación que ya es clásica con
las transcripciones. La acústi-
ca de la sala no favoreció pie-
zas como las de Héctor Parra o
Salvador Brotons, cuyas diná-
micas más extremas provoca-
ron saturación y resonancias
no muy gratas. En cambio,
Durch, un homenaje postmor-
tem del parisino Fabien Lévy a
Gérard Grisey fue un acierto
en su combinación de ende-
moniados laberintos rítmicos
con sugestiva tímbrica. Exce-
lente también la transcripción
de las famosas Seis bagatelas
para quinteto de viento de Li-
geti, que sonaron en su justo
punto de ácido divertimento.
Ofreció el conjunto barcelo-
nés una mezcla sonora clara,
un fraseo nítido y un empaste
admirable, lo mismo en el
arreglo mendelssohniano que
en el tamizado Andante de
Bozza o en el divertido
Patchwork de Geiss, con ese
juego vocal en clave de scat.

Volvía a Sevilla el
Kebyart Ensemble,
premiado el año
pasado en la ciudad
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Aries
(21-III al 20-IV)

Acaso algo mustio. El deporte le 
dejará nuevo, máxime si lo practica no con 
la ética del deber, sino con la de la ilusión.  
 
 

Tauro
(21-IV al 20-V)

Con el enérgico, decidido guerre-
ro Marte (espada) y el invencible 

Plutón (poder secreto y/o mágico), ¡se 
encumbrará!

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Acompañado de la plateada y ro-
mántica Luna y del ‘gran mece-

nas cósmico’ o sea diosa Fortuna, estará 
‘en la gloria’.

   
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Suele decirse que, Cáncer exigi-
ría ‘gratitud’. Cierto es que ocu-

rre algo así pero, ‘si sabe dar’, rehusará 
recompensa.

   
Leo
(23-VII al 23-VIII)

Ha llegado a su vida una racha 
de espacio vital mayor, de liber-

tad y auto-estima. El momento ideal para 
¡‘re-vivir’!     

      
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Deja atrás una racha de ‘vacas 
gordas’ que supo aprovechar, 

sacándole todo su partido. Es una ‘rica 
plataforma’.

  
Libra
(24-IX al 23-X)

En la gloria con la romántica e in-
tuitiva Luna y diosa Fortuna abriendo los 
brazos para darle cariño y consolidación.

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

¡Enhorabuena! Si se le ocurre esta 
vez organizar una gran fiesta, por 

cierto que ello sucederá contra viento y 
marea.

 
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Venus le quiere consolar y Saturno 
(incómodo pero necesario) sigue exigiéndole 
un máximo… ‘realismo pragmático’. 

Capricornio
(22-XII al 20-I)

¿A dónde va… con o sin mantón 
de Manila? Capricornio enmudece pues, 
tampoco lo sabrá. ‘No’ al ‘canto de sirena’. 

 
 Acuario
(21-I al 19-II)

“Todo ‘lo humano demasiado hu-
mano’ es la mar de molesto. Las heridas, 
aquella ‘claudicación de la conciencia’…     
        

Piscis
(20-II al 20-III)

Procure no sucumbir ante 
las solicitaciones del planeta Neptuno. 
Vigile ’la sabrosa capitulación de la 
conciencia”.

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

28 
DE OCTUBRE

VIERNES

Santoral  

 
Simón y Judas

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.  San Pablo, 5; Feria, 126; Amor de 

Dios, 2; Menéndez Pelayo, 69; Plaza Alfalfa, 

11; Argote de Molina, 25; Juan Antonio 

Cavestany, 3; Alameda de Hércules, 24; 

Amador de los Ríos, 31 ; Trajano, 40. 

  

Triana - Los Remedios.   Avda. de Coria, 21, 

Esperanza de Triana, 13; Juan Díaz de Solís, 

12; López de Gomara, 5; Padre Damián, 4; 

Fernando IV, 4; Niebla, 50; Niebla, 4; San 

Vicente de Paúl, 14; República Argentina, 10. 

  

Macarena.  , Traviesa, 9 Acc. B, manz. 

A5Avd. Pino Montano, 10; San Juan Bosco, 

32; Avd. Sánchez Pizjuán, 6; López Azme, 1; 

Camino de los Toros, s/n.  

  

Zona Sur. Avd. Ramón Carande, 5; Paseo de 

Europa, 25; Avd. Finlandia s/n.; Avd. Bueno 

Monreal, 28; Plaza del Juncal, 1; Chucena, 36; 

Reina Mercedes, 17; Lisboa, 260; Asencio y 

Toledo, 40; Bda. La Oliva, locs. 8-9; 

Perséfone, 6;  Castillo de Constantina, 4; 

Mesina, 8; Colombia, 10. 

  

Nervión.  Marqués del Nervión, 103; 

Eduardo Dato, 46; Éfeso, s/n.; Luis Montoto, 

85; Polígono San Pablo, Barrio C, calle 

Jerusalén, 35; Avd. Ramón y Cajal, 9. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.  Avd. Emilio 

Lemos, 32 - Avd. Gavilanes, Rochelambert, 

bloq. 14; Avd. de las Ciencias, 18; José Jesús 

García Díaz, 32; Avd. de las Ciencias, 33 Acc. 

A. Edif. Estrella-Este; Urbano Orad, 9, 

Edificio Navieste, 4;  Avd. Ciudad de Chiva, 

26; Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 

Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31, entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153);  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10 (954 621 208); Luis 

Montoto, 85 (954 580 798); Pol. San Pablo, 

Barrio C, c/ Jerusalén, 35 (954 519 121); Avd. 

Ciudad de Chiva, 26 (954 510 720); Avd. Juan 

XXIII, Blq. Romegosa (954 655 461).    

 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaíra: Picuda, 1, Santander, 

20,  Malasmañanas, 59;  Duquesa de 

Talavera, 25; noche: José María Pemán, 4..  

Bollullos Mitación: Cristo del Amor, 24,  

Bormujos: 28 de Febrero, 6; av. del Aljarafe, 

70; av. Juan Diego, 79; Camas: Isidoro Paez, 

1. Castilleja de la Cuesta: Real, 100 (24 

horas) y Real, 157. Coria del Río: Sor Angela 

de la Cruz, 48; Dos Hermanas: Antonio 

Machado, 44; av. de Los Pirralos, 100; av. 

Reyes Católicos, 4; Bda. Elcano, c/ Juan 

Sebastián Elcano y Antonia Díaz, 30 (24 

horas). Gines: Pza. de España, 6-B; La 

Algaba: Mercurio, 37. Mairena: San Isidro 

Labrador,lc.71-73, Ciudad Expo. Puebla del 

Río:  av. Cerro Cantares, loc.1-2. San Juan: 

Fernández Campos,15,  c/ Brihuega,1, junto 

Hipercor. San José de La Rinconada: Del 

Mocho, 29 y Prolong. Carretera Nueva, 66. 

Sanlúcar la Mayor: Plaza del Zambullón, 19 (. 

Santiponce: Cádiz, 6. Tomares: Aljamar II, nº 

21, Clara Campoamor, 17 centro peatonal. 

Valencina: Alegría, 10.

Festividad de 
Todos los Santos 
en el colegio CEU 
San Pablo

Con motivo de la Festividad de Todos los 
Santos el próximo martes, los alumnos 
del colegio CEU San Pablo Sevilla celebran 
esta mañana una jornada en la que con-
memorarán, a través de diferentes activi-
dades, la fiesta de Todos los Santos, de 
acuerdo a los valores y celebraciones de 
la tradición cristiana. Los más pequeños 
irán disfrazados de santos y santas.

ABC

¿A DÓNDE VAMOS? PROPUESTAS PARA HOY

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

10.00 
 
Yincana Clickgo 

Hasta mañana se celebra la yincana 
Clickgo en el centro de Sevilla, una 
iniciativa organizada por Alcentro y 
dirigida a público familiar principal-
mente que consiste en encontrar clicks 
de flamencas escondidos en diversos 
espacios del centro de la ciudad. Para 
participar hay que solicitar el pasapor-
te en la web  www.alcentrosevilla.es. 

 
17.00 
 
Presentación de la «Naviyá»  

Llega a Sevilla un movimiento promovi-
do por Instituto Español, una marca de 
perfumería y cosmética que ha decidido 
ser la primera en inaugurar la Navidad. 
Lo hará en la Puerta de Jerez con un 
espectáculo musical en el que podrá 
participar todo el que quiera. 
 
17.30 
 
Presentación de «El club 
de los viernes»  

Presentación del «act tank» liberal «El 
club de los viernes», una cita que tendrá 
como eje principal una conferencia sobre 
diversos temas de actualidad relaciona-
dos con la situación política y económica, 
y tendrá como principal reclamo la 
participación de tres ponentes de 

excepción: el economista Juan Ramón 
Rallo, el periodista Fernando Díaz 
Villanueva y el catedrático de Filosofía 
del Derecho en la Universidad de Sevilla, 
Francisco José Contreras. Este club 
apuesta por un liberalismo popular, 
alejado de enfoques academicistas o 
elitistas para desarrollar un activismo 
directo y desenfadado en lo que ellos han 
bautizado como «liberalismo de trinche-
ra». Es en el Centro Cívico Torre del Agua, 
en la plaza Vicente Aleixandre y la 
entrada es gratuita. 
 
17.45 
 
«¿Qué pasa en la 
fiesta de los toros?» 

En la sala de carteles de la Real 
Maestranza de Caballería, y en acto de 
Temas Sevillanos, el doctor Ramón 
Vila disertará sobre «¿Qué pasa en la 
fiesta de los toros?». Entrada libre y 
gratuita.  
 
20.00 
 
Presentación del poemario  
«El lugar de las dudas»  

En el Museo Histórico Municipal de Écija, 
presentación del poemario «El lugar de 
las dudas», de Concha Ortega, por Miguel 
Cruz Giráldez. Introducción de Ceferino 
Aguilera Ochoa, miembro de la Real 
Academia Luis Vélez de Guevara, 
organizadora del acto. 

9.00
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Sevilla

Alumnos de Derecho de US se reúnen con el Grupo
de C's en el Congreso por la supresión del Máster
de Abogacía

SEVILLA, 27 Oct. (EUROPA PRESS) -

La Delegación de Alumnos de la Facultad de Derecho de la Universidad de Sevilla (US) ha mantenido
recientemente una reunión con el Grupo de Ciudadanos (C's) en el Congreso de los Diputados al objeto de
tratar de cumplir una de sus reivindicaciones a nivel estatal, la supresión de la obligatoriedad del Máster de
la Abogacía.

Según ha explicado a Europa Press el delegado de alumnos de Derecho, Álvaro Rivas, se ha expuesto ante la
formación naranja la necesidad de "derogar" la obligatoriedad de dicho máster, algo que, en principio, se ve
como "imposible" en tanto que se trata de una directiva europea.

Una posible solución podría pasar por implantar un modelo '3+2' según el cual se den tres años de formación
básica y dos de especialización, pero no a través de un máster, sino de otra fórmula de postgrado, "con los
mismos precios públicos", mientras que el que quisiera tuviera la posibilidad de poder realizar el máster.

La otra solución es "irnos del Plan Bolonia en contra de Europa", ha indicado Rivas, que también ha dado
cuenta de las dificultades derivadas de que el Grado en Derecho se comprima en cuatro años "por la carga
material y docente a la que ello obliga".

Los estudiantes, ha añadido el delegado, intentarán reunir fuerzas con otros colectivos como la Conferencia
de Decanos o el Consejo General de la Abogacía para llevar una propuesta a nivel institucional. Mientras,
prevén continuar en breve con las reuniones con los grupos políticos.

En el ámbito local, una de las peticiones del estudiantado pasa por conveniar entre el Real Alcázar y la
Hispalense el poder realizar visitas al recinto y el Castillo de San Jorge, "lugares claves para los estudios
prácticos en Derecho" a los que, históricamente, siempre se había habilitado el acceso gratuito para estos
estudiantes hasta que, hace algunos años, se suprimió esa prerrogativa.

Ello viene acompañado de otras medidas como la implantación de un bono único de transporte, para lo que
hay que poner de acuerdo a otras administraciones.

También se pretende, ya en el ámbito regional, el desarrollo de una 'app' con información de las salas de
estudio existentes en la comunidad autónoma o facilitar la acreditación del B1 de idiomas.

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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LAS REVÁLIDAS,

ALEJANDRO CARRA
MADRID

L
as evaluaciones finales de
ESO y Bachillerato eran lo
último que quedaba por
aplicar de la Lomce y uno
de los puntos que genera-
ban más fricciones, espe-

cialmente con las autonomías gober-
nadas por los nacionalistas o el PSOE.
Tras el anuncio de Mariano Rajoy en
el debate de investidura, sus efectos
académicos quedan anulados hasta
que se alcance un pacto nacional por
la Educación en el plazo de seis me-
ses. Estamodificación implica que las
conocidas como reválidas ya no serán
obligatorias para obtener los títulos
de graduado en ESO y Bachiller y que,
por tanto, en el caso de la evaluación
final de Bachillerato solo tendrán que
hacerla los que quieran acceder a la
Universidad.

Siempre supeditado a que se alcan-
ce ese pacto nacional en el plazo de
seismeses, el nuevo Gobierno aproba-
rá «inmediatamente» un real decreto
quemodificará el de 29 de julio de este
año, en el que se perfilaban las carac-
terísticas de estas pruebas. A partir de
esemomento, las reválidas pasarán a
tener un carácter diagnóstico y servi-
rán básicamente, como la de Prima-
ria, para detectar carencias educati-
vas. Lo que sí se mantendrá es que la
evaluación final de Bachillerato será

la que sustituya a la PAU (la antigua
Selectividad).

La propia Lomce ya preveía que tan-
to la reválida de cuarto de la ESO como
la de segundo de Bachillerato se rea-
lizarían este curso demanera experi-
mental, aplazando hasta 2018 sus efec-
tos académicos. Y aunque ahora todo
apunta a que ese carácter académico
de las dos pruebas desaparecerá defi-
nitivamente, la de Bachillerato sigue
preocupando a profesores y alumnos
porque sí será obligatoria para quie-
nes pretendan acceder a la Universi-
dad. Pero hasta que Educación no pu-
blique la ordenministerial que las de-
sarrolle –antes del próximo 30 de
noviembre– no se sabrá realmente
cómo serán exactamente ambas prue-
bas. Lo que sí han adelantado desde
Educación es que el nuevo real decre-
to solo tiene previstomodificar la obli-

gatoriedad de aprobar estas pruebas
para obtener los títulos oficiales.

¿Quienes harán
las reválidas?
En el caso de la ESO, to-
dos los alumnos de esta
etapa tendrán que reali-
zarla, al igual que ya hi-

cieron los de sexto de Pri-
maria este curso, pero con ca-

rácter diagnóstico. En cuanto a los
alumnos de segundo de Bachillerato,
solo tendrán que hacerla aquellos que
pretendan acceder a la Universidad,
puesto que las notas obtenidas en esta
prueba serán reconocidas por todas
las universidades para mantener el
distrito único y evitar que cada centro
pueda hacer sus propios exámenes,
propiciando una romería de alumnos
examinándose universidad por uni-
versidad hasta ser admitidos por al-
guna.

¿Cómo serán
las pruebas?
Según recoge el real decre-
to aún en vigor, y sobre el
que no se esperan en prin-
cipio grandes cambios, las

Solo quienes vayan a la Universidad
harán la evaluación final de Bachillerato
∑El nuevo Gobierno aprobará en
el primer o segundo Consejo de
Ministros el real decreto que regulará
las pruebas finales de la Lomce

5

Puntos pendientes

Los evaluadores
La Lomce recogía que cual-
quier profesor podía evaluar y
corregir las reválidas, pero el
real decreto de julio lo redujo
a los funcionarios. El sindicato
mayoritario de profesores de
la concertada presentó
recurso ante el Supremo.

La Filosofía
La asignatura de Filosofía es
troncal en primero, pero no en
segundo de Bachillerato, por
lo que habría alumnos que
tendrían que examinarse de
ella no habiéndola cursado en
segundo.

La Religión
La Iglesia ha recurrido ante
los tribunales el recorte de
horarios enAndalucía, Aragón,
Asturias, Baleares, Extrema-
dura, ComunidadValenciana,
Castilla y León y País Vasco.

La reválida que quieren los rectores

ABC

No acceso a la Universidad

Acceso a la
Universidad

Ponderación
entre

Nota Bachillerato
Nota

Nota evaluación
final (reválida)

Examen de evaluación final

<4

≥4 ≥5
valor60%

valor40%

Pie de foto xxxx xxxx
xxxxx xxx xxx xxxx
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pruebas se realizarán a lo largo de cua-
tro días como máximo (cinco si hay
lengua cooficial).La duración de los
exámenes de ESO será de 60minutos
cada prueba, con descansosmínimos
de 15minutos; y las de Bachillerato se
extenderán hasta los 90minutos, con
20 de descanso. Cada prueba tendrá
unmáximo de 15 preguntas en forma-
to papel o digital y no serán de tipo
test. Las dos pruebas se puntuarán so-
bre 10.

En cuanto a las notas, en ESO y Ba-
chillerato estaba previsto que fuese
necesario un 5 para aprobarla. Sin em-
bargo, en el caso de la prueba de Ba-
chillerato, si finalmente fuese lo más
parecida a la PAU, como ha asegura-
do el Ministerio de Educacion, enton-
ces podría requerirse un 4 para apro-
bar el examen y hacer la media pon-
derada entre el 60% de la nota media
del Bachillerato y el 40% de la evalua-
ción general. Para acceder a la Univer-
sidad, el alumno tendría que sacar ade-
más unamedia ponderada igual o su-
perior a 5.

¿Dónde y cuándo
se realizarán?
En los borradores que
manejaron a finales de
septiembre varias comu-
nidades autónomas figuraba
que las pruebas de la convocatoria or-
dinaria de ESO deberían finalizarse
antes del 24 de junio, y las de Bachi-
llerato antes del 10 de junio. Los re-
sultados, siempre según figuraba en
ese borrador, tendrían que ser publi-
cados antes del 15 de junio (ESO) y del
24 de junio (Bachillerato).

Según refleja la Lomce, las evalua-
ciones deben realizarse por profeso-
res funcionarios externos y en cen-
tros escolares que no sean los del
alumno.

El desplazamiento de estudiantes
y profesores a un centro distinto del
suyo, por ejemplo en el caso de los
de la concertada y la privada, podría
originar muchos problemas, por lo
que no se descarta que acaben hacién-
dose en el propio centro.

Lasmaterias a evaluar
Los alumnos de ESO, según figura en

el real decreto aún vigente,
se examinarán de todas
las asignaturas tronca-
les generales cursadas
durante los cuatro
años, salvo Biología y

Geología y Física y Quí-
mica, de las que se examina-

rán solo si las escogen entre lasmate-
rias de opción. Además, tendrán que
elegir dos materias de opción cursa-
das en el bloque de asignaturas tron-
cales de cuarto y una del bloque de es-
pecíficas cursada en cualquiera de los
cursos de ESO, siempre que no sean
Educación Física, Religión o Valores
Éticos. Para los de Bachillerato, será
obligatorio examinarse de todas las

troncales generales cursadas en am-
bos cursos, de dosmaterias de opción
cursadas en el bloque de las troncales
en cualquiera de los dos cursos y de
una a elegir del bloque de asignaturas
específicas que no sean Educación Fí-
sica ni Religión.

SIN EFECTO

A. CARRA MADRID

La Prueba de Acceso a la Universi-
dad (PAU) que ha sido sustituida este
curso por la evaluación final de Ba-
chillerato se diseñaba de manera
conjunta por Educación y las uni-
versidades. La principal diferencia
de la reválida de Bachillerato respec-
to a la antigua PAU es que en la nue-
va prueba elMinisterio es el quemar-
ca los estándares de aprendizaje eva-
luables, aunque deja a las
comunidades la potestad de redac-
tar las preguntas concretas.

En conversación con ABC, el pre-
sidente de los rectores españoles, Se-
gundo Píriz, reconoce que la deci-
sión tomadaporRajoy les parece «ra-
zonable» y valoran el que las nuevas
características de la reválida «se su-
pediten a la adopción de un pacto
nacional por la Educación». Según
Píriz, es bueno que se recupere el
consenso, ya que «en la negociación
de la Lomce faltó diálogo», afirma.
Y por eso valora positivamente el
gesto de Rajoy.

Desde que los rectores se ofrecie-
ron a negociar con el departamento
que dirige ÍñigoMéndez de Vigo una
evaluación final de Bachillerato que
se pareciese lomás posible a la PAU
han tenido muchas reuniones.

«Nuestro objetivo fue, desde el prin-
cipio,mantener el distrito único, que
desaparecía con la Lomce al permi-
tir a cada universidad realizar sus
propias pruebas de acceso. Eso hu-
biese obligado a los
alumnos amoverse por
toda España haciendo
exámenes hasta ser
aceptados. Era una lo-
cura y unamerma de la
igualdad de oportuni-
dades por el coste que
eso implicaría a los es-
tudiantes y a sus fami-
lias», dice Píriz.

Conel acuerdoalcan-
zado entre rectores y
Educación, el distrito
único no se romperá.
Pero aúnquedanalgunas cues-
tiones por cerrar, como es el
tema de las notas. «En la PAU
Seconsiderabaqueunestudian-
te había superado la prueba
cuandohubiese obteni-
dounanota igualoma-
yor a 5 puntos como
resultadode lamedia
ponderadadel60por
cientode lanotame-
diadebachillerato y
el 40por cientode la

calificacióndel examen, siempre que
en el examende laPAUhubiese obte-
nido unmínimode 4 puntos».

Los rectores quieren que eso se
mantenga, al igual que la pondera-

ción del tramo de 10 a 14
puntos previsto para los
alumnos que de manera
voluntaria y en un exa-
men posterior quisiesen
obtener una nota supe-
rior a 10 para poder op-
tar así a carreras univer-
sitarias en las que la de-
manda de plazas
superaba la oferta.

«El Ministerio tenía la
intención de que ese tra-
mo fuese cubierto con un
examen o una entrevista

por cada universidad, pero le he-
mos propuesto que la puntuación
de 10 a 14 puntos se mantenga
como estaba en la PAU pero sin
necesidad de que tengan que ha-

cer un segundo examen
para subir nota. Bastaría
con que los alumnos eli-
giesen dos de las asigna-
turas de las que tienen
que examinarse para que
en esasmaterias se pun-
tuase sobre 14».

«Queremos que semantenga la nota del
4 para aprobar el examen de acceso»

√

Más información en páginas de
España

EFE

SEGUNDOPÍRIZ
PDTE. RECTORES

ESPAÑOLES

«En la
negociación de
la Lomce faltó
diálogo, es

bueno recuperar
el consenso»
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Educación

Los rectores auguran que el acceso a la
Universidad será similar a la PAU tras el anuncio
de Rajoy sobre las 'reválidas'

MADRID, 27 Oct. (EUROPA PRESS) -

CRUE Universidades Españolas han augurado que las pruebas de acceso a la Universidad serán similares a
la anterior PAU, tras el anuncio del presidente del Gobierno en funciones y candidato a la Presidencia,
Mariano Rajoy, sobre la suspensión de los efectos académicos de las evaluaciones finales de la ESO y del
Bachillerato.

Según ha informado en un comunicado, una de las principales reivindicaciones de CRUE Universidades
Españolas "comenzó en marzo, con la petición de una prórroga de un año en la Prueba de Acceso a la
Universidad (PAU), que acabara con la incertidumbre de estudiantes y familias".

"Ante la negativa a la aplicación de esta prórroga, por la imposibilidad de que un Gobierno en funciones
modificara una Ley Orgánica como es la LOMCE", CRUE Universidades Españolas ha asegurado que ha
trabajado por conseguir una Prueba Final de Bachillerato "que fuera lo más parecida posible a la anterior
PAU, hecho que finalmente ha sido conseguido".

En este sentido, los rectores han puesto de manifiesto su "agrado" por las declaraciones de Rajoy en el
Congreso en relación con la suspensión de los efectos académicos de las evaluaciones finales de la ESO y
del Bachillerato hasta que concluya el Pacto de Estado por la Educación.

Por otro lado, ha mostrado su "satisfacción" ante la voluntad de alcanzar un Pacto de Estado por la
Educación por parte de las fuerzas políticas, una reclamación que les había trasladado en las distintas rondas
de contacto mantenidas en el marco de las anteriores elecciones del 20 de diciembre.

"Es esencial que, entre todos los agentes, implicados se alcance un gran acuerdo que surja con vocación de
futuro y que dote a las instituciones educativas de estabilidad", han defendido las universidades españolas,
que han mostrado "su total disponibilidad para trabajar conjuntamente y aportar ideas que configuren un
sistema universitario más fuerte, que sin duda redundará en beneficio de la sociedad".

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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Educación

Las comunidades autónomas no gobernadas por el
PP, recelosas ante la suspensión de los efectos
académicos de la reválida

MADRID, 27 Oct. (EUROPA PRESS) -

La mayor parte de las comunidades autónomas no gobernadas por el Partido Popular se han mostrado
recelosas ante el anuncio del presidente del Gobierno en funciones y candidato a presidir el nuevo Ejecutivo,
Mariano Rajoy, de que las pruebas finales de ESO y Bachillerato no tendrán efectos académicos y solo se
mantendrá su papel diagnóstico y su voluntad de articular un Pacto de Estado de Educación que permita
alcanzar un consenso sobre el sistema educativo.

Por un lado, los gobiernos de parte de estas regiones han aprobado el anuncio pero se han mostrado
cautelosas a la hora de valorarla, hasta que no se "materialice" de forma concreta. Por otro, los
representantes de algunas de las comunidades han puesto de relieve que el anuncio "no supone nada nuevo"
porque dichas pruebas no tenían en ningún caso efectos académicos, al menos durante este curso.

Por su parte, el consejero andaluz de Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano (PSOE), ha
aplaudido el "cambio de criterio" del Ejecutivo nacional se ha mostrado comedido en la celebración porque
"hay que ver en detalle" el alcance de la decisión y cómo se materializa.

En todo caso, ha recordado que la oposición del Ejecutivo andaluz no es solamente una oposición a la
medida de las pruebas de final de ESO y Bachillerato sino a toda la ley educativa.

En este sentido, el conseller de Educación, Investigación, Cultura y Deporte de la Generalitat Valenciana,
Vicent Marzà (Compromís), cree que el anuncio del presidente del Gobierno en funciones es "hacer lo de
siempre" que, a su juicio, consiste en "decir mucho y no hacer nada". Para Marzà, la eliminación de los
efectos académicos de las pruebas "no tiene ningún efecto práctico" porque dichas pruebas "este año ya no
tenían efectos académicos".

Igualmente, desde Aragón, la consejera de Educación, Cultura y Deporte, Mayte Pérez, ha manifestado que
Rajoy "no dice nada nuevo" cuando anuncia que las pruebas no tendrán efectos académicos este año porque
ya existe un Real Decreto que establece que "no tiene valor académico ni la reválida de cuarto de Educación
Secundaria Obligatoria (ESO), ni la de segundo de Bachillerato".

Por ello, se ha mostrado "decepcionada" ante el anuncio y ha indicado que "espera que no sea ese el talante
que marque del inicio de la legislatura".

En Cataluña, la consellera de Enseñanza, Meritxell Ruiz (JxSí), ha criticado que la medida "llega tarde" y
que, en cualquier caso, en su comunidad autónoma no se iban a aplicar este año. Además, cree que las
reválidas, como el resto de la LOMCE, se impusieron "sin consenso y sin ningún pacto con nadie" y ha
advertido que, de cara al Pacto de Estado propuesto por Rajor, desde el gobierno autonómico "no se aceptará
ningún pacto que suponga ir contra la inmersión lingüística y contra el modelo pedagógico catalán".

En cuanto a Asturias, comunidad gobernada por el PSOE, el consejero de Educación y Cultura, Genaro
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Alonso, ha valorado positivamente la medida pero ha manifestado su deseo de que la intención del Gobierno
anunciada este jueves por parte del presidente del Gobierno en funciones sea "el primer paso" para
suspender definitivamente las pruebas y para qué "la LOMCE, como tal, nunca se aplique".

"Era un anuncio esperado y esperable porque la respuesta a la LOMCE y a las reválidas en particular es tan
fuerte y continuado que no cabe otra salida", ha asegurado.

LAS COMUNIDADES GOBERNADAS POR EL PP,
SATISFECHAS

En cuanto a las comunidades gobernadas por el PP, la portavoz de la Junta de Castilla y León, Milagros
Marcos, ha manifestado sentir "tranquilidad" tras el anuncio del presidente del Gobierno en funciones de
suspender los efectos académicos de las reválidas y ha subrayado su "satisfacción" por la voluntad de
articular un Pacto de Estado de Educación.

A su vez, el presidente en funciones de la Xunta de Galicia, Alberto Núñez Feijóo, ha aplaudido las
declaraciones de Rajoy, que considera "lógicas" de cara a buscar un pacto nacional que permita dotar a
España de un marco educativo estable.

En todo caso, ha recordado que ya estaba previsto que dichas pruebas no tuvieran efectos académicos hasta
el curso 2017-2018 y que este curso se iban a llevar a cabo solamente "a modo de prueba". "Esto ya lo
sabíamos", ha indicado

En La Rioja, el gobierno autonómico ha reafirmado su intención de cumplir con las instrucciones que reciba
del Ministerio de Educación, Cultura y Deporte pero recuerda que las pruebas finales de ESO y Bachillerato
no tenían validez académica en este curso, pero sí un valor de diagnóstico, ya antes del anuncio del
presidente del Gobierno en funciones.

Por su parte, desde la Consejería de Educación y Universidades de Murcia, han manifestado su apoyo a la
intención de Rajoy de articular un Pacto de Estado de Educación para que "aporte estabilidad a varias
generaciones".

© 2016 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte de los
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La falta de tradición y de motivación las lleva a estudiar otras carreras

Por qué las mujeres no
quieren ser ingenieras
PAZ ÁLVAREZ Madrid

E
l 54% de las mujeres ingresa en la
universidad pero solo el 25% de los
alumnos que cursan una ingenie-

ría son féminas. Se trata de una rama uni-
versitaria eminentemente masculina,
algo que lleva tiempo haciendo saltar las
alarmas en los campus y entre el colec-
tivo de ingenieros.

Con esta finalidad se presentó ayer, en
la sede de la Real Academia de Ingenie-
ría (RAI), el proyecto Mujer e Ingeniería,
que pretende motivar a las mujeres para
que estudien algunas de las carreras de
ingeniería y de arquitectura, y de esta ma-
nera poder romper la brecha de género
de este sector. Se trata de una acción con-
junta entre la RAI, el área de Políticas
Sociales y Familia de la Comunidad de
Madrid y el Instituto de la Mujer, que de-
sean impulsar a las mujeres para que par-
ticipen en el desarrollo tecnológico del
país, y cuenta con el apoyo de Indra,
Hewlett-Packard o Telefónica, entre
otras.

Porque la cifra de universitarias cur-
sando estudios de ingeniería, según el pre-
sidente de la RAI, Elías Fereres, es muy
baja, si se tiene en cuenta que, según pre-
visiones de la Unión Europea, el sector
tecnológico va a necesitar un gran nú-
mero de titulados en STEM (ciencia, tec-
nología, ingeniería y matemáticas), ya que
la industria 4.0. supone un cambio de mo-
delo económico, que generará en los pró-
ximos años una previsión de nuevos pues-
tos de trabajo de alta cualificación pro-
fesional que se cuantifica en millones.

de empleo nos dicen que las carreras que
más futuro laboral tienen son las rela-
cionadas con las ciencias, la tecnología,
la ingeniería y las matemáticas, y las chi-
cas se resisten a cursarlas”, explica la do-
cente, quien cree que es una combina-
ción de muchos factores: falta de refe-
rentes femeninos en estas materias, ex-
pectativas de los padres o poca utilidad
social de estas disciplinas, entre otras.

Y añade que en edades tempranas la
mayoría de las niñas aventajan a los
niños en todas las materias, incluyendo
matemáticas. “Por tanto, la diferencia en
sus comportamientos no tiene que ver
con la falta de habilidad o los conoci-
mientos adquiridos, sino más bien con
la forma de enfrentar los retos”, explica
la responsable del proyecto. “Así, mien-
tras que los chicos asumen que no logran
solucionar un problema porque es com-
plicado, las chicas empiezan a dudar de
sus habilidades”. Por su experiencia
añade que “cuando acompañamos a las
chicas que están en clara minoría a ser
valientes y formamos una red a su alre-
dedor que las anime y las apoye hacen
cosas increíbles, porque dejan que aflo-
re su enorme potencial. Si no hay maes-
tras, no hay alumnas”.

Y si se quiere se puede, afirma la doc-
tora en Ciencias Químicas, María Vallet
Regi, que anima en un vídeo a las mu-
jeres a no temer ser ingenieras. Porque,
según explica la directora de grandes em-
presas y partners de Microsoft, Ana Alon-
so, “te cambia la vida, ya que supone en-
frentarse a retos, a diferentes formas de
pensar, a resolver problemas, a innovar...”.

En este sentido, alegó Fereres que
entre las razones por las que las muje-
res desisten de estudiar una ingeniería
se deben, entre otras, a la falta de atrac-
tivos y a la pérdida del prestigio de la
carrera, así como a la escasa tradición
que existe entre las mujeres y a un pro-
blema en la enseñanza que no motiva
a las niñas desde edades tempranas a
inclinarse por esta rama, ya que no se
les enseña a “aprender haciendo, sino
oyendo”.

Una de las artífices de esta iniciativa
es la ingeniera Sara Gómez, profesora de
la Universidad Politécnica de Madrid y
directora del proyecto, añade que tam-
bién influyen la falta de referentes fe-
meninos, así como el reducido número
de maestras de matemáticas y la escasa
visibilidad de las ingenieras. “Los datos

El proyecto Mujer e
Ingeniería pretende
acabar con el
alarmante dato
de que solo el 25%
opta por esta rama

Directiv s
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Sara Gómez, profesora
de la Universidad Politécni-
ca de Madrid y directora
del proyecto Mujer e
Ingeniería.

CINCO DÍAS Madrid

La reconstrucción de la his-
toria de las corrientes van-
guardistas del siglo XX, a tra-
vés de su íntima relación con
el juego del ajedrez toman-
do como hilo conductor la
vida del artista francés Mar-
cel Duchamp centran la ex-
posición de la Fundación
Joan Miró Fin de partida:
Duchamp, el ajedrez y las
vanguardias.

La exposición reúne cerca
de 80 piezas artísticas, algu-
nas de ellas fundamentales de
la historia de la vanguardia,
y otras que nunca antes han
sido vistas en España, pues-
to que han sido expresa-
mente cedidas para la exhi-
bición.

Entre las obras destacadas
de figuran La partida de aje-
drez, de 1910, cedida por el
Philadelphia Museum of Art;
el óleo Gran tablero de aje-
drez, de Paul Klee, prestado
por la Kunsthaus de Zúrich.
También Línea Transversal,
de Kandinsky; Vestidos si-
multáneos, de Sonia Delau-
nay; y sendos juegos de aje-
drez diseñados por Alexander
Calder y Man Ray.

Vanguardia
y ajedrez en
la Fundación
Miró

EXPOSICIÓN

CINCO DÍAS Madrid

El mundo de la escenografía
teatral llega a las salas del
Museo Thyssen-Bornemisza
con la exposición Frederic
Amat, la escena pintada. La
muestra se adentra en el pro-
ceso creativo de este artista y
escenógrafo, a través de una
selección de más de un cen-
tenar de dibujos, cuadernos
de trabajo, storyboards, ob-
jetos y fotografías.

En ellas se pueden con-
templar algunas de sus cola-
boraciones más importan-
tes, como los montajes de El
público, de Federico García
Lorca, El testamento, de
María de Colm Toibín, o
Iphigenia en Tracia, de José
de Nebra, cuyo estreno en el
Teatro de la Zarzuela coinci-
de con las fechas de esta ins-
talación. Hasta el 27 de no-
viembre.

El teatro
entra en
el Thyssen
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